
Construyendo al  
candidato Guillier

LA NUEVA MAYORÍA TRABAJA EN SU PERFIL DEFINITIVO

Las últimas encuestas sirvieron para 
dejar fantasmas atrás y que no pocos 
dubitativos en la NM lo 
asumieran por fin como 
su candidato. Sin embargo, hay 
mucho que corregir: ya no puede 
andar solo, requiere equipo, una 
red de diseño estratégico, una lista 
parlamentaria, despliegue 
territorial... “Nos hemos demorado 
mucho”, reconoce Pepe Auth, 
aunque recalca que “si con todos 
los errores marca lo que marca… 
¡habría que hacerlo 
demasiado mal para que 
no pase a segunda vuelta y 
con real opción de ganar!”.
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Benjamín Vicuña Mackenna
Nació en Santa Rosa de Colmo un 25 de agosto de 1831. Era 

hijo de don Pedro Félix Vicuña, importante político liberal 
chileno, y de doña Carmen Mackenna, hija del coronel Juan 
Mackenna, amigo personal de Bernardo O’Higgins. Casado 
con su prima Victoria Subercaseaux Vicuña, 
tuvo 9 hijos.  

Su primera instrucción la realizó en el cole-
gio de Cueto, donde según su biógrafo lo des-
criben como un niño inquieto e indisciplinado, 
su enseñanza prosiguió en el Instituto Nacional 
para luego ingresar a la Universidad de Chile, 
donde se graduó de abogado en 1857. 

Don Benjamín fue un destacado político libe-
ral e historiador chileno, que aportó al desarro-
llo de la educación pública. Junto a un grupo de 
intelectuales chilenos, como: Diego Barros Ara-
na, Domingo Santa María, Miguel Luis Amuná-
tegui, Francisco Bilbao, Fermín Vivaceta, entre 
otros, dieron origen a la Sociedad de la Igualdad y la Sociedad 
de Instrucción Primaria, instituciones que aportaron al desa-
rrollo intelectual de su época. Revolucionario en su tiempo, 
se opuso tenazmente al gobierno de Montt, participó en las 
revoluciones de Cruz y Montt en Concepción de 1851 y la re-
volución del Colihue de 1858; en ambos eventos tuvo que exi-
liarse, recorriendo diferentes países de Europa como de Amé-
rica, donde toma contacto con destacados intelectuales, tra-
yendo a Chile grandes aportes de la cultura y la arquitectura 
extranjera. 

Como político ocupa un lugar en la Cámara de Diputados 
representando a: La Ligua 1864–1867, Valdivia 1867-1870, 
Talca 1873-1876. En 1875 se presenta como candidato a la 
presidencia de la república, apoyado por una coalición liberal 

conservadora que a poco andar lo abandona, su contrincan-
te es Don Aníbal Pinto Garmendia que apoyado por la repre-
sentación penquista, denominada por don Benjamín en el 
momento de la elección como “los jotes del sur” que le arre-

batan la presidencia. 
Durante el gobierno del Presidente Federico 

Errázuriz Zañartu es designado Intendente de 
Santiago (1872-1875), época en que desarrolla una 
serie de obras públicas, como: el hermoseamiento 
del cerro Santa Lucía, la canalización de parte del 
Rio Mapocho, pavimentación de calles, etc. Tam-
bién en este periodo desarrolla una vasta publica-
ción de libros sobre historia de Chile, que hasta 
el día de hoy lo ubican como uno de los grandes 
historiadores nacionales, con publicaciones 
como: “El ostracismo de los Carreras”, “Historia 
de los diez años de la administración de don 
Manuel Montt”, “Vida de Don Diego Portales”, 

“Vida de Bernardo O’Higgins”, “El álbum de las glorias de 
chile, homenaje al ejército y la armada de chile” y otros.  

Don Benjamín Vicuña Mackenna murió en su propiedad 
de Santa Rosa de Colmo Quinteros un 25 de enero de 1886, a 
los 54 años de edad, causando consternación nacional. Tras 
su fallecimiento la Biblioteca Nacional adquirió su gabinete 
de estudio, incluida su biblioteca y archivo.  

Hoy una calle del sector Barrio Norte, así como en mu-
chas otras ciudades del país, llevan el nombre de este ilustre 
político e historiador chileno. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA 
Director de Pro Chile, Región del Bío Bío

Juan Carlos Reinao @jcreinao 
Queman bus en Santiago. Si fuera en 
la Araucanía ya estarían pidiendo 
militares en la calle y ley antiterrorista.

Inclusión laboral 
 
Señor Director: 

Bien por las oportunidades que tra-
erá la nueva ley de inclusión laboral. 
Sin embargo, en Chile, solemos creer 
que legislar lo soluciona todo y, por 
desgracia, no es así. 

Pasa que, como en muchos ámbitos 
que tienen que ver con el cómo damos 
sentido al mundo y, en consecuencia, 
cómo vivimos en sociedad, para que 
una propuesta así funcione, antes se 
necesita un cambio más profundo: un 
cambio cultural.  

Uno que nos haga entender que es 
urgente trabajar por ciudades amiga-
bles, en armonía con aquéllos que pa-
decen algún tipo de limitación, y no en-
contrarnos, por ejemplo, con escaleras 
en edificios públicos o casas donde no 
cabe una silla de ruedas en los pasillos. 
Un cambio que nos haga razonar dis-
tinto y pensar que una condición física 
no  significa ser menos capaz. Sólo así, 
el sistema de “cuotas” será un aporte 
real a la inclusión en Chile y no una 
obligación empresarial. 

 
Josefa Bustos Neyra 
 
Tecnología y Cuenta Pública 
  
Señor Director: 

En reciente Cuenta Pública, la Presi-
denta Bachelet leyó su discurso usando 
por vez primera un teleprompter, dis-
positivo que proyecta el texto a la ora-
dora a través de pantallas especiales. 
En la solemne ocasión el impacto tec-
nológico y emotivo pudo haber sido to-
davía mayor si la mandataria hubiese 
usado también un polígrafo, cuyas lec-
turas y mediciones, tras cada párrafo 
leído, hubieran concitado excepcional 
atención de la audiencia. 

 
Kenneth Ledger Toledo 
 

Molestia por chiste ilustrado  
 
Señor Director: 

Respecto a la publicación de la 
tira cómica denominada “Adolfo y 
Titán” (SIC) en la sección Editorial 
del miércoles 31 de mayo en su dia-
rio, permítame manifestar mi mo-
lestia y rechazo por la insinuación 
“humorística” de irregularidades en 
los procesos de postulación y adju-

dicación de proyectos, asociados a 
programas Corfo y Sercotec. 

Me permito también con ello, re-
presentar el sentir de los funcionarios 
de las entidades mencionadas, ambas 
bajo la institucionalidad del piloto de 
descentralización del Comité de De-
sarrollo Productivo Regional del Bio-
bío, puesto que desde una sátira o mal 
entendido humor se cuestiona la pro-
bidad y profesionalismo de nuestros 

colaboradores. 
Por ello, en medio de la crisis de 

confianza generalizada existente, 
que apunta en diversas direcciones y 
sin discriminación, proponemos 
combatirla respetando el prestigio y 
honorabilidad de toda institución o 
persona natural, mientras intensifi-
camos nuestro trabajo que siempre 
ha encontrado espacios de difusión 
en vuestro medio. Esto, gracias a lí-

neas y programas cuyo cofinancia-
miento se decide en la Región, con el 
respaldo de un equipo de profesiona-
les y con la posterior aprobación de 
un consejo integrado por reconoci-
dos representantes del ámbito acadé-
mico, empresarial y de Gobierno. 

Con la misma convicción de que 
siempre existirán espacios para me-
joras, mantenemos una visión cons-
tructiva y optimista para que, a través 
del emprendimiento y la innovación, 
podamos impactar positivamente, 
no sólo en el desarrollo económico, 
sino también en la calidad de vida de 
todos los habitantes de la Región del 
Bío Bío. 
 
Juan Mardones Alarcón 
Director Ejecutivo 
Comité de Desarrollo Productivo 
Regional 
 
Nota de la Redacción: Si bien com-
prendemos el sentir de las institucio-
nes aludidas, según se desprende de 
la viñeta y de lo conversado con el 
ilustrador, no se trata una crítica a di-
chas instituciones, sino a personajes 
inexcrupulosos que se harían pasar 
por agentes de esas entidades, sin ser-
lo. Sin embargo, comprendemos que 
en el contexto actual, se puedan ge-
nerar molestias por un chiste poco 
claro donde se les menciona. Junto 
con lamentar el mal rato que les pu-
diera haber ocasionado esa viñeta o 
su interpretación, y recalcar que no 
existe ningún ánimo de crítica ni mu-
cho menos de hacer “insinuaciones”, 
reafirmamos nuestro respaldo a la la-
bor de Corfo y Sercotec, en apoyo al 
trabajo de cientos de emprendedo-
res, así como nuestro compromiso de 
difundir esas iniciativas tan impor-
tantes para el desarrollo regional, tal 
como lo hemos venido haciendo des-
de hace nueve años.

En cada nuevo día, la prensa re-
vela un nuevo antecedente de apro-
vechamiento; mal uso o acusacio-
nes de apropiación indebida, en el 
ejercicio del poder. La exposición 
de nuevos casos de servidores pú-
blicos y/o agentes privados, ha ali-
mentado el morbo social y el cues-
tionamiento público sin reparar si 
los mencionados son justos y/o pe-
cadores. 

Mientras estos eventos mantie-
nen la atención y preocupación de 
la sociedad, no son muchos los 
que, hoy en día, se pueden abs-
traer de la vorágine existente, para 
ocupar su tiempo en buscar nue-
vas formas de recuperar la senda 
de crecimiento del país; atraer nue-
vas inversiones y estimular el desa-
rrollo de la pequeña y mediana 
empresa. 

Esto genera un escenario com-
plejo para la economía del país. 
Mientras el estímulo económico 
de política fiscal y monetaria, coli-
siona con una actividad económi-
ca refractaria, el mercado laboral – 
principal vector de transmisión de 
justicia social y equidad – muestra 
larvadamente una situación de me-
nores ingresos para muchos hoga-

actores sociales y económicos con 
capacidad para invertir y estimular 
el crecimiento de la economía.  

El paréntesis de la iniciativa pri-
vada, ha contribuido a profundi-
zar la ralentización de la actividad 
económica y a sumar voces en la so-
ciedad que buscan transformacio-
nes radicales que, de concretarse, 
tienen la capacidad de contrarres-
tar los logros alcanzados durante 
los últimos 30 años. 

Frente a este complejo escena-
rio, hoy más que nunca, se requie-
ren manos y esfuerzo para sacar 
al país del profundo letargo que le 
afecta. La sociedad chilena no 
debe seguir entrampada en la ora-
toria social, en los sueños de una 
sociedad lejana, en los brazos caí-
dos de la iniciativa privada o en el 
morbo de una sociedad que dis-
fruta con la revelación de las re-
des de influencia, el poder y la 
corrupción. 

Es hora que la institucionalidad 
funcione. Llego el momento para 
que, los que tienen la capacidad de 
producir cambios, se pongan a tra-
bajar en recuperar el crecimiento 
económico y el desarrollo del país 
y su gente.

res que se han visto afectados por 
la actual coyuntura. El déficit de in-
versión, por su parte, sigue hipote-
cando la capacidad de crecimien-
to de la economía.  

Parece que el país ha olvidado 
que, la admiración mundial por la 
evolución del sistema económico y 
social chileno, fue el resultado de 
un esfuerzo compartido entre 
agentes públicos y privados. El “mi-
lagro chileno” fue posible gracias a 
una política sistemática y de largo 
plazo en el gasto público con sesgo 
social, dirigido a reducir la pobre-
za, disminuir la cesantía y, por so-

Nelson Gutiérrez:  
Tal vez sea tiempo de pensar en una  
ley Espejo del Metro, para las regiones.  

Hora de ponerse  
a trabajar

“Me preocupa la falta de visión regional 
de la derecha, pues siguen insistiendo 
con el Estado unitario y la centralización. 
Y (en el Mensaje) la Presidenta 
Bachelet sólo informó sobre obras 
que se ejecutarán en Santiago”. 
Alfredo Mayol, precandidato  
del Frente Amplio.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE

bre todo, resguardar la estabilidad 
macroeconómica. 

Sin perjuicio de esta favorable 
evolución del país, la crítica social 
surgió con fuerza por la incapaci-
dad o falta de atención de la socie-
dad en la creciente asimetría en la 
distribución de la riqueza; el apro-
vechamiento de posiciones de pri-
vilegio y los bajos resultados de las 
reformas implementadas para co-
rregir dicha anormalidad. Sin em-
bargo, con los aciertos y errores a 
lo obrado a la fecha, en nada justi-
fica la estrategia de “brazos caí-
dos” que han asumido importantes 
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EDITORIAL

T
erminado, por el 
momento, el doloro-
so capítulo de los 
grandes incendios 
forestales y olvida-
das o postergadas 

las iniciativas para prevenir su re-
currencia, quedan sobre los cerros 
quemados las evidencias de los ries-
gos y la pregunta de qué manera se 
puede actuar responsablemente 
para recuperar, por una parte la ca-
pacidad productiva en la impor-
tante industria forestal, el pan 
de hoy, y qué hacer con la protec-
ción de la naturaleza, el pan para 
mañana. 

No hay otra dificultad que el fi-
nanciamiento para poblar los cul-
tivos de árboles para la industria, su 
relativamente rápido crecimiento, 
la muy importante ventaja compe-
titiva del producto, asegura renta-
bilidades en los plazos correspon-
dientes, por tanto. se puede esperar 
que las empresas se encarguen con 
la eficiencia que les caracteriza, es-
pecialmente en el mundo privado 
de dejar esta situación bajo con-
trol y en estado de régimen. 

No ocurre necesariamente lo 
mismo con el bosque nativo, que no 
produce beneficios rentables rela-
tivamente inmediatos. El resultado 
de esperar por la maduración de un 
bosque de esta naturaleza es una 
apuesta a futuro largo, sus ganan-
cias están en la preservación de la 
belleza paisajística, el aporte de 
significativo impacto sobre la bio-
diversidad y equilibrio ecológico, o 
sea, para una mentalidad económi-
ca pragmática, una inversión de 
poco atractivo, sin embargo, en los 
tiempos debidos es un legado para 
las generaciones futuras, más para 
nietos que para hijos. 

En esa dirección altamente en-
comiable están empeñados em-
presarios del rubro, en una labo-
riosa tarea se realiza una  recolec-
ción de semillas a mano en los 
bosques en los que la superficie re-
sultó con mayores daños, para 

avanzar en la reforestación en las 
zonas del Maule y Bío Bío más 
afectadas por los incendios de 
enero pasado, esa área protegida 
albergaba, según los expertos, 21 
especies de aves, 17 de animales y 
al menos 34 de vegetales.  

Según la industria, es un proceso 
que podría tardar hasta tres años, 
en una de las iniciativas de este tipo 
mayores en la historia del país, para 
recuperar las reservas de Los Ruiles, 
en la Región del Maule, o el parque 
Coyanmahuida, a 40 km de Con-
cepción, que sufrieron daños im-
portantes, este último afectando 
casi el 80% de su superficie. 

Si bien es cierto es posible esperar 
algún grado de recuperación espon-
tánea con renovales, dada la magni-
tud del daño se ha decidido trasladar 
las semillas a viveros para disponer 
de número suficiente de especies 
como olivillos, peumos, naranjillos, 
entre otras,  se espera traer los árbo-
les en el plazo de dos o tres años a su 
sitio de origen. Por su parte, Forestal 
Mininco opera con un vivero ubica-
do en Yumbel, lugar donde se cultiva 
45 especies algunas amenazadas con 
desaparecer, como el michay rojo, 
adesmia, ruil, el queule y hualo. 

Las especies nativas suelen ser 
de crecimiento lento, las más rá-
pidas son: coigües, hualos, maitén, 
maqui, notro, patagua, quillay ro-
ble, entre otros, que pueden llegar 
a crecer 4 metros en 5 años, mien-
tras otras crecen sólo 50 centíme-
tros en igual lapso.  

En las políticas de Estado rela-
tivas a esta materia, se debe con-
templar el apoyo financiero a es-
tas iniciativas, ya que los benefi-
cios son para ciudadanos que 
están a una generación de distan-
cia de  su nacimiento, hacer una 
contribución, cuyo valor ningu-
no de los involucrados actuales 
podrá apreciar a cabalidad, un le-
gado para los futuros chilenos.

Es un proceso que 

podría tardar  

hasta tres años,  

para recuperar  

 las reservas de  

Los Ruiles, en la  

Región del Maule,  

o el parque 

Coyanmahuida,  

a 40 km de 

Concepción, que 

sufrieron daños 

importantes, en  

este último  

afectando casi el 

80% de su superficie. 

EN EL TINTERO

pro de la sustentabilidad que 
mejore la calidad de vida de 
las personas. 

Para peor, como dirían los 
amigos del hormigón armado, 
consideran que es clave el pa-
pel de la sociedad, así como de 
los arquitectos y constructo-
res, procurar que los diseños 
de construcción protejan los 
árboles existentes. 

Concepción es una ciudad 
verde, se podría pensar 

que esta caracterís-
tica ahorra todo 

esfuerzo al res-
pecto, pero si no 

se vigila a los que 
construyen, cada 

cual en lo suyo, esa 
condición podría perderse. 
Aparecen barrios nuevos, se 
derriban antiguas casas y en 
esos sitios puede olvidarse 
todo, menos la rentabilidad, 
usar hasta el último metro 
sin dejar espacio ni para el  
aire. Hay que poner atención 
ahora, para que más tarde 
no tengamos que quejarnos 
de lo que somos y recordar lo 
linda que era la ciudad antes 
de ser una selva de cemento. 

 
                               PROCOPIO

Los cuidadores de 
la ciudad verde

AL QUE MADRUGA...

En algunas ciudades del sur 
argentino, que han logrado 
por esfuerzos ya históricos, 
poblar sus calles de árboles, 
llevan de ellos un cuidadoso 
control, existe en relación a 
sus seres verdes un respeto 
reverencial, de tal manera que 
cualquier vecino no puede, 
así como así, podarlos o dis-
poner de ellos a su propia con-
veniencia, muy por el contra-
rio, para intervenirlos se re-
quiere de un permiso 
especial del muni-
cipio, el que lo in-
tenta empieza a 
descubrir por 
qué ese procedi-
miento, de creciente 
complejidad, se denomina el 
“trámite del arbolito”. 

Todo el equipo urbano; 
académicos, arquitectos, in-
genieros, representantes de 
empresas y ambientalistas 
participan- como en algunas 
comunidades mexicanas 
que tienen un Plan Maestro 
Municipal de Infraestructura 
Verde-  en la toma de decisio-
nes en este aspecto, inclu-
yendo esfuerzos para refo-
restar la ciudad de manera 
más eficiente y ordenada, en 

La ardua empresa  
de recuperar  
el bosque nativo
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“Hoy, el sector más progresista de la 
NM tiene un candidato y debemos 
trabajar porque, honestamente, ha 
existido desorden”. Cristián Campos,  
diputado PPD.

Para asegurar el balotaje, “hay que 
tener comando estructurado, 10, 12 o 
15 ideas claritas y los seis partidos 
más los independientes, ordenaditos 
detrás”. FranciscoVidal.

Guillier, candidato 
en construcción

NUEVA MAYORÍA TRABAJA EN SU PERFIL DEFINITIVO 
Pepe Auth, ex PPD, “protagonis-

ta comprometido y observador de-
sapasionado” de la campaña presi-
dencial de Alejandro Guillier, está 
expectante. Ni optimista, ni pesi-
mista. “Si con todo lo que no he-
mos hecho, con todos los errores, 
además en un contexto desfavora-
ble, con la división de la Nueva 
Mayoría, la bajada de Lagos y el re-
chazo de la elite, el candidato mar-
ca lo que marca, no diré que es un 
milagro pero… ¡habría que hacer-
lo demasiado mal para que no pase 
a segunda vuelta y con real opción 
de ganar!”. 

Tampoco tira la toalla el PPD 
Francisco Vidal, a pesar de las fallas 
y los rumores apocalípticos que 
días atrás rodearon al comando. El 
ex laguista dispuesto a apoyar a 
quien sea con tal de que la derecha 
no vuelva a La Moneda, ahora se 
afana por el sociólogo-periodista 
y espera que el 11 de junio, cuando 
se lance el comando, estén resuel-
tos los tres grandes problemas: fal-
ta de liderazgo, organización e 
ideas fuerza. O, en otras palabras, 

que exista “candidato perfila-
do, es-

tructu-
ra orgá-
n i c a  

(‘infante-
ría’) y 
p r o g r a -
ma. Con 

eso, ganamos la primera vuelta”, 
comenta consciente de que “está di-
fícil, pero tiene arreglo”. 

Más pragmático, el diputado 
PPD Cristián Campos, quien acom-
pañó a Guillier cuando visitó la re-
gión la semana pasada y fue procla-
mado por el MAS, afirma: 

-Las cosas se empiezan a armar, 
después de un par de meses en que 
quienes estuvimos con Lagos sen-
timos su bajada… Hoy, el sector 
más progresista de la NM tiene un 
candidato y debemos trabajar por-
que, honestamente, ha existido de-
sorden. Hay que actuar rápido, es-
tructurar un programa y así tener 
respuestas concretas a lo que la 

Días atrás, ante la pérdida de unos puntos -en encuestas 
semanales, telefónicas y de salida de Metro-, circuló por las redes: 
“A Guillier lo inflaron como globo… pero ya lo pincharon”, 
vaticinio del fin de una campaña que partió oronda, pero se 
desperfiló. Y los que se subieron al carro, festinaron con el 
derrumbe, imaginaron las 
ventajas de Piñera 
compitiendo en 
segunda vuelta con 
Beatriz Sánchez e informaron 
sobre quiebres entre partidos y 
partidarios, amén de 
reuniones ultra peleadas. Pero 
no. Por ahora parece que no. 
Las encuestas Adimark de 
mayo y la CEP abril-mayo 
sacudieron un poco el 
cuadro. ¿Cuál será la 
baja de junio?     

Luz María Astorga  
contacto@diarioconcepcion.cl

ANDRES OREÑA P.

Continúa en Pág.6
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gente nos pregunta. Y ya no más 
dudar si estará o no en la papeleta. 

Claro, hoy tiene sentido cierto 
entusiasmo. Al cierre de esta sema-
na revivió la esperanza y un hilito 
de optimismo se coló por el co-
mando. La encuesta mensual de 
Adimark posicionó a Guillier se-
gundo, a solo cuatro puntos de Se-
bastián Piñera (25%-21%), al pre-
guntar “Si las elecciones fueran el 
próximo domingo, ¿quién preferi-
ría Ud. que fuera el próximo Presi-
dente o Presidenta?”.  

Luego, el sondeo del CEP abril-
mayo ante la consulta “¿Quién le 
gustaría que fuera el próximo Pre-
sidente o Presidenta?”-, lo ubicó en 
segundo lugar, con 13%, 11 puntos 
porcentuales por debajo de Piñe-
ra, pero casi 9 por encima de Bea-
triz Sánchez, la candidata del Fren-
te Amplio que encuestas semana-
les de Cadem aparecía “pisando” 
los talones de Guillier (a cuatro 
puntos según la del 29 de mayo). 

Pero además, el estudio CEP 
planteó probables escenarios de 
segunda vuelta: si los candidatos 
fueran Piñera y Guillier, el 33% 
optaría por el primero y 29% por 
el segundo.  

Ahora, si fueran Piñera y Goic, un 
36% votaría por el candidato de de-
recha y 14% por la presidenciable DC. 

“La CEP va a poner las cosas en 
su lugar”, esperaban muchos en la 
NM, aunque las conclusiones se-
rán trabajo de largo aliento.  

Lo evidente es que esos datos 
distendieron algo el ambiente 
amenazante que invadió el coman-
do guillierista en días en que en la 
DC se referían al candidato y a los 
partidos que lo respaldan con afir-
maciones on off, de este tipo: “Es-
tán todos peleados, Guillier es muy 
porfiado y ha dejado en evidencia 
su falta de formación política; ade-
más tienen problemas para armar 
equipos y acordar el programa”.  

La DC sigue atenta esa carrera 
mientras moviliza su carta, la se-
nadora Carolina Goic (3% en Ca-
dem, 2% en CEP), quien encarna el 
“quiebre” de la coalición, el golpe 
de gracia a una NM desahuciada 
pero aun en movimiento, como el 
cadáver del CID cabalgando den-
tro de la armadura. 

Así llegamos al jueves. Enton-
ces vinieron las encuestas, el úl-
timo mensaje presidencial lla-
mando a la unidad y en algunos 
rebrotó la aspiración de llevar un 
solo candidato. Alguien tiene que 
bajarse.  

En un ambiente revuelto, a unos 
cuantos les volvió el alma al cuerpo. 

 
UNA GRAN DEBILIDAD  

Problema. La campaña del can-
didato independiente que levanta-
ron el PS, PPD, PRSD, PC, IC y MAS, 
no está a punto. Tiene casi todo 
por hacer. En esto no hay dos ver-
siones. Tampoco varían mucho los 
diagnósticos sobre por qué des-
pués de partir muy animada, se 
desperfiló (nota aparte). 

Sin primarias, el objetivo de la 
NM apunta no al 2 de julio sino a 
primera vuelta del 19 de noviem-
bre. Como la presidencial va con la 
parlamentaria, requiere acordar 
una lista de candidatos. Como las 
redes regionales son clave, urge 
un discurso claro. Ese discurso 
precisa de un programa. El pro-

ISIDORO VALENZUELA M. Viene de Pág. 4

Guillier y sus partidos están en fal-
ta, admiten partidarios y adversarios. 
Algunos diagnósticos: 

 
“No entender la importancia 

de los partidos políticos, golpear-
los en el suelo cuando están tra-
tando de levantarse, después de ha-
cer su refichaje y depurar padrones. 
El discurso anti partidos ha sido 
pecado no menor, porque las colec-
tividades se sienten y los militantes 
históricos –que no tienen que ver 
con movidas ni financiamiento 
irregular- se marginaron. Las co-
lectividades son necesarias, ahí es-
tán las redes parlamentarias, de al-
caldes, concejales y consejeros re-
gionales, o sea, los líderes de la 
comunidad. 

 
“Una estructura demasiado 

centralista es otro aspecto que des-
pierta críticas; las regiones tienen 
un valor agregado importante en 
personeros locales e intentar moni-
torear todo desde Santiago consti-
tuye un error. Hay que llegar más 
empoderado y con un discurso que 
se haga cargo de la realidad regio-
nal. El Bío Bío espera. No se puede 
improvisar, ni traer frases bonitas o 

discursos al aire” (Diputado PPD 
Cristián Campos). 

 
“El atraso. La campaña está 

atrasada producto de un contexto: 
no tenemos primarias. Fue un error 
bajar tan rápido a Lagos. Él hubiera 
garantizado las primarias y, en una 
de ésas, con RL respaldado por el PS, 
la disyuntiva en la junta DC de ene-
ro habría sido Goic o Lagos, no pri-
mera vuelta o primarias. Además, 
Lagos tenía el trabajo hecho –Gui-
llier tiene que hacerlo- y podían vo-
tar por él desde Burgos a Vallejos 
porque aunque ella no quisiera, el 
orden comunista es muy importan-
te” (Francisco Vidal, PPD). 

 
“Nunca mensuraron lo que iba 

a significar faenarse a Lagos, que 
provocaría un daño enorme en el 
PS y espantó al votante de centroiz-
quierda no DC. Lo segundo es que 
dirigentes de los partidos que lo res-
paldan conversaron con puros DC 
que querían lista parlamentaria úni-
ca y decían “¡vamos a primarias!”. 
Pensaron que ellos manejarían la 
junta, pero se encontraron con un 
no. Una tercera falla creo que son las 
idas-y-vueltas en temas públicos; 

falta de consistencia. Y lo cuarto fue 
confiar en encuestas que hacen los 
adversarios políticos que pueden 
elevarte como globo –si les sirve- y 
pinchar cuando quieran” (anónimo 
cientista político DC). 

 
“Impericia, torpeza, perder 

meses importantes por falta 
nuestra. Quienes  apoyaban a Gui-
llier fueron torpes en no asegurar 
primarias incluso sin la DC porque 
si ese partido hubiera tenido certe-
za de que sin ellos igual habría pri-
marias, se hubieran visto obliga-
dos a concurrir. Hubo cierta incon-
ciencia del impacto futuro de 
algunas decisiones. Pensaron 
que no concurrir a pri-
meras era un asunto 
administrativo, pero 
tiene un impacto polí-
tico evidente, no solo 
en el momento sino en 
los cinco meses si-
guientes. Ahora tene-
mos que apretar 
dientes, estar bien 
apertrechados y evi-
tar que una marea 
nos pase por enci-
ma” (Pepe Auth).

Confieso que he pecado… 
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grama debe ordenar y alinear a to-
dos tras el presidenciable y al mis-
mo presidenciable, para evitar sa-
lidas “espontáneas” como la de la 
Araucanía y el no terrorismo.  

Nada hay sobre la mesa.  
Tampoco comando político, co-

mando estratégico, comando co-
municacional, territorial…  

Osvaldo Rosales, jefe programá-
tico –economista, ex PPD- recibió 
las seis propuestas de los partidos 
y seleccionó 9 puntos, pero sobre 
esos aun no habría acuerdo.  

“Guillier hizo bien en reclutar a 
Rosales. Es serio, da proyección 
de gobernabilidad, fundamental 
para reclutar colaboradores. No 
sé de quién fue la idea, pero cuan-
do me preguntaron lo encontré es-
tupendo. Con él creo que la articu-
lación del programa no será una 
debilidad, estará para el 11. No me 
preocupa eso”, afirma Auth. 

- ¿Qué le preocupa? 
- El despliegue territorial que 

hasta ahora es deficitario porque 
Guillier no se ha resuelto a trans-
ferir poder a personas para que 
actúen en su representación. Esto 
se podría resolver rápido con una 
lista parlamentarias porque al fi-
nal, las campañas presidenciales 
se sustentan en un 70% en el des-
pliegue de sus listas parlamenta-
rias y de Cores… El próximo do-
mingo hay que mostrar: progra-
ma, ejército, voceros, todo. 
Empezando así la campaña se po-

dría acotar el impacto que tendrá 
la primaria en que no estaremos. 

“Hace tiempo” Auth espera que 
sucedan esas cosas, pero hasta 
ahora lo único concreto es la llega-
da de Rosales y la integración de 
Juan Enrique Forch, el publicista 
que estuvo en la franja del NO. 

“Todavía no veo lo que quisiera 
y me angustia”, confiesa el exper-
to electoral. Luego se refugia en 
sus amigos, los números:  

-Los partidos que respaldamos 
a Guillier sacamos el 32,3% de los 
votos en la última elección (conce-
jales). Ahora, pasará a segunda 
vuelta quien llegue a 30%. Guillier 
tiene que sacar esa fuerza electo-
ral. Luego vendrá la otra tarea, más 
delicada, más de bordar. 

 
FIRMAS, FOTOS Y ¿MENSAJE? 

Vidal aspira a que en primera 
vuelta el candidato consiga inclu-
so más que lo que sumaron sus 
partidos en la última elección de 
concejales, porcentaje “al que ni 
Goic ni Sánchez podrían llegar”. 
Para asegurar el balotaje, recalca, 
“hay que tener comando estructu-
rado, 10, 12 o 15 ideas claritas y los 
seis partidos más los independien-
tes, ordenaditos detrás”. 

Las 33.500 firmas no le inquie-
tan; tienen ya más de 22 mil y “al-
canzaremos la meta antes del pla-
zo; esa es tarea de los partidos no 

Continúa en Pág. 8

FRASE

“Si con todos los errores, con 
la división de la Nueva 
Mayoría, el candidato marca 
lo que marca… ¡habría que 
hacerlo demasiado mal para 
que no pase a segunda 
vuelta y con real opción de 
ganar!”.

Pepe Auth, analista. 

“Hay que llegar más 
empoderado y con un 
discurso que se haga cargo 
de la realidad regional.  
El Bío Bío espera. No se 
puede improvisar, ni traer 
frases bonitas o discursos  
al aire”. 

Cristián Campos, diputado PPD.

“Las ideas existen, las 
he visto, son  
definiciones que me 
interpretan plenamente... 
En fin, te digo que hay 
mucha continuidad 
mejorada con lo de 
Bachelet”.

Francisco Vidal, PPD, ex laguista. 
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del candidato”, agrega. Claro, Gui-
llier debe concentrarse en asuntos 
de fondo.  

Los aspirantes al Parlamento 
(PS, PPD, Prsd y PC tienen 42 dipu-
tados y 12 senadores) quieren con-
tenido para acompañar la foto, 
“hoy tenemos la pura foto”, resume 
Vidal. “Las ideas existen, las he 
visto, son definiciones que me in-
terpretan plenamente. Por ejem-
plo, reemplazar el Estado Subsi-
diario por el Estado Solidario; De-
rechos sociales garantizados 
(salud, educación, vivienda); Nue-
va ley de Isapres, con fondo solida-
rio social financiado con el 7%; Re-
posición de la titularidad sindi-
cal… en fin, te digo que hay mucha 
continuidad mejorada con lo de 
Bachelet”. 

“La gente pregunta qué quiere 
hacer Guillier en distintos temas 
como educación o seguridad ciu-
dadana, por ejemplo, pero no tene-
mos respuesta uniforme. Se lo dejé 
en claro cuando vino, le dije que 
discursos al aire no sirven en esta 
región que crece menos que el pro-
medio nacional (Imacec de 0,1% en 
el último trimestre), teniendo im-
portantes actividades productivas 
para el país, como lo pesquero, fo-
restal, turismo, academia”, men-
ciona Campos, sumando proyec-
tos pendientes como el tercer di-
que, la tercera etapa del Hospital 
de Higueras, entre otros. Cada 
zona con su realidad, “lo impor-
tante es que tengamos un discur-
so instalado”. 

Y sigue: 
-Dijo que los ataques en la Arau-

canía no constituyen terrorismo y 
para nosotros es obvio que hay te-
rrorismo, que no es posible que en 
una región no pueda darse el nor-
mal libre tránsito de camiones. To-
dos los involucrados lo entende-
mos así, entonces tratemos de te-
ner un discurso más realista y 
coherente. En eso quiero ver al 
candidato, que debe entender que 
está en una coalición. 

(De paso, con su afirmación, el 
candidato puso en bandeja de pla-
ta el tema a Piñera. “Él no puede 
hablar de delincuencia, por los 
malos resultados en este tema en 
su primer mandato, cuando dijo 
que a los delincuentes se les aca-
baba la fiesta pero hasta asaltaron 
la casa de Pablo Longueira, en-
tonces toma lo de Guillier y le saca 
brillo máximo”, afirman críticos). 

  
 ¿DÓNDE ESTÁ EL LÍDER? 

Las salidas “espontáneas” de 
Guillier, el enfrentar a las presi-
denciales DC y del Frente Am-
plio, así como criticar al Gobier-
no, han molestado a sus propios 
partidarios. “Pero esa es una fal-
ta de todos, no patrimonio del 
suyo”, disculpa Vidal, catalogán-
dolo como error elemental por-
que “aquí la competencia estará 
en la segunda vuelta y ninguna de 
las cuatro fuerzas de no dere-
cha es capaz por sí sola 
de ganar. Tendrán que 
negociar. Todos. Se lo 
dije a la DC: si pasa Ca-
rola, mi voto es para 
ella. Si pasa Meo o Bea, 
lo mismo. Esa es la dis-
posición que debiera 
existir”, agrega.  

Campos va al fondo: 
“Somos parte de una 

coalición. Si todos vo-
tamos a favor de la re-

forma tributaria y de la laboral, no 
hacerse cargo que uno es parte de 
un proceso, de las cosas buenas y 
malas, atacar no me parece, no es 
lo que espera la gente. Molesta. 
Ese fue un golpe duro contra la 
Presidenta”. 

El diputado piensa que este tipo 
de actitudes lo hacen ver como 
“más de lo mismo” en el ambiente 
político, lo que desperfila y estan-
ca la campaña.  

Pero el problema no se explica 
solo con argumentar decisiones 
personales del candidato, ni es-
pontaneidad. Vidal comenta:  

-Forma parte de un proceso. 
Alguien que no ha mi-

litado, que es-
tuvo en 
las juven-

tudes so-
c i a l i s t a s  

hace 40 
años, tiene 

tendencia na-
tural a la es-

pontaneidad .  
No se trata de un 

asunto de volun-
tad, un militante 
con décadas tiene 

otra estructura mental. Pero cuan-
do tienes estructura, campaña, se 
soluciona. No conozco alguien 
más inteligente y libre pensador 
que Lagos, sin embargo, él se en-
cuadraba. 

Se suma Auth: 
-El candidato siempre es un re-

curso importante, pero nunca un 
hombre solo, es un equipo, una 
red de diseño estratégico, voce-
ros que lo complementan, que le 
dicen lo que no es bueno que diga; 
es, también, un despliegue territo-
rial, una lista parlamentaria, gen-
te que va por el territorio con una 
lista de Cores… Un hombre solo 
recorriendo sirve para el posicio-
namiento. En este caso eso funcio-
nó hasta enero, pero de marzo en 
adelante, y teniendo al frente a un 
transatlántico como Piñera, con 
todos sus partidos disciplinados 
tras él, no puedes ir solo. Tienes 
que constituir una masa crítica 
de voceros, una masa crítica pro-
gramática, de estrategia… Nos he-
mos demorado mucho. Todo esto 
debió empezar cuando la DC de-
cidió ir por su cuenta, ya debiera 
estar definida la lista parlamenta-
ria y también la de Cores. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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- Y esto de ser “independien-
te”, distante de los partidos 
pero, al mismo tiempo, necesi-
tándolos, ¿cómo afecta? 

- El principal problema es que 
no se decida a tomar decisiones 
políticas, a generar fuerza propia. 
Para tener una posición distante 
tienes que tener fuerza propia. La-
gos lo hizo, pero ahí había un “la-
guismo”, gente de distintas tiendas 
e independientes que respondían 
casi exclusivamente a la candida-
tura. El asunto es generar fuerza 
propia, que no siempre coincide o 
está en completa sintonía con los 
partidos.  

- ¿Ha sido el principal déficit? 
- Creo que lo principal es no ha-

berse empoderado y decir “necesi-
to fuerza propia con la que jugar en 
esto, para relacionarme de igual a 
igual con los partidos, para atrave-
sarlos transversalmente”. Él ha de-
jado la política a los partidos, ab-
dicando hasta ahora a ejercer el rol 
de conductor de un candidato que 
es líder de su sector.

A meses de su bajada, cuando varios presidenciales 
han dicho que tomarán algunas de sus propuestas pro-
gramáticas, la imagen del ex mandatario aparece en 
distintas escenas. O porque lo bajaron “muy luego”. O 
porque con él habrían existido primarias. O porque fa-
mosos laguistas están por apoyar a Goic. O porque fi-
nalmente su frustrada carrera dañó no solo al Parti-
do Socialista sino al grupo que hoy respalda a Guillier.  

En palabras de Auth: 
-Camilo Escalona le anticipó la decisión que toma-

ría el PS. Pero Lagos –que decidió terminar su campa-

ña porque después de seis meses solo consiguió mer-
mar adhesión-, prefirió que el partido votara. Al “de-
jarlo solo” le dio una salida digna que tapaba la razón 
relevante: no tenía la más mínima opción en primarias. 
Incluso la DC ya casi se veía ganándole. ¡Imagínate lo 
que significaba para él salir tercero! El laguismo tiene 
mucho poder comunicacional y estableció esa verdad. 

- ¿Y cómo lo relaciona con que la campaña de 
Guillier esté atrasada? 

- Es que todo eso contribuyó a la demora porque 
complicó al PS, lo salpicó con sangre. 

El fantasma de Lagos

AGENCIA UNO
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Con el objetivo de incorporar 
el concepto de sustentabilidad 
en el quehacer de las entidades 
del sector, surgió el Acuerdo de 
Producción Limpia (APL) - Cam-
pus Sustentable de Instituciones 
de Educación Superiores. En 
2012 el programa fue suscrito 
por la Universidad del Bío-Bío, 
que asumió como propósito de-
sarrollar una serie de metas y pla-
nes de acción vinculados a la for-
mación, investigación y exten-
sión universitarias, así como la 
gestión de los Campus, incorpo-
rando al trabajo a académicos, 
estudiantes y funcionarios de la 
casa de estudios.  

Fueron 22 las instituciones de 
educación superior que iniciaron 
el proyecto, incluyendo a la UBB. 
Tras una serie de estudios, se tra-
zaron 11 metas, tales como gene-
rar el compromiso de las institu-
ciones con la sustentabilidad, in-
corporar dentro del área 
curricular de pregrado el con-
cepto de sustentabilidad y pro-
ducción limpia, capacitar a fun-
cionarios y académicos, el deci-
dor cálculo de la huella de 
carbono y reducir el consumo de 
energía, entre otras. 

 
Hitos de implementación 
del APL 

Para cumplir el programa, la 
Universidad se adjudicó dos pro-
yectos con la Agencia Chilena 
de Eficiencia Energética (AChEE). 
El primero, el año 2013, enfoca-
do en la internalización de la va-
riable energética y cambio cli-
mático en la UBB y el segundo, 
en 2014, orientado al desarrollo 
de un programa de ahorro y efi-
ciencia energética de demanda 
eléctrica en las instalaciones de 
la UBB para mejorar su desempe-
ño energético. 

Entre los años 2012 y 2017 
hubo una serie de hitos que per-
mitieron lograr la certificación fi-
nal. En 2013 se realizó un diag-
nóstico con el instrumento que se 
determinó para medir el grado 
de avance de las instituciones en 
las distintas materias que abarca 
el Acuerdo. La UBB registró en-
tonces un 21,4%,  porcentaje que, 
a través de las acciones definidas 
por el APL, llegó en octubre de 
2016 a un 100 por ciento de cum-
plimiento de los requisitos exigi-
dos, lo que le permitió lograr la 
certificación de sus tres Campus, 
el de Concepción y La Castilla y 
Fernando May, de Chillán.  

La Universidad creó un Comi-
té de Sustentabilidad liderado 
por Francisco Gatica Neira (Vice-
rrector de Asuntos Económicos) 
y conformado por distintos esta-
mentos y representantes de las 
áreas de pregrado, investigación, 
extensión y gestión de cada una 
de las sedes. Con este equipo se 
impulsaron y coordinaron distin-
tas acciones para alcanzar los ob-
jetivos comprometidos. 

 
Compromiso y logros 

La primera meta fue manifestar 
un compromiso con el desarrollo 
sustentable definiendo la políti-
ca institucional al respecto. Otro 
aspecto fue la implementación 
de asignaturas de formación in-

PubliReportaje

En ceremonia realizada este jueves, la comunidad universitaria recibió la certificación por el exitoso 
cumplimiento del Acuerdo de Producción Limpia - Campus Sustentable. En la oportunidad, se expusieron 
los antecedentes que permitieron al plantel convertirse en la primera universidad de la región en 
alcanzar este logro.

UBB SE CERTIFICA EN EL ACUERDO 
DE PRODUCCIÓN LIMPIA (APL)

CAMPUS SUSTENTABLE

tegral orientadas a las compe-
tencias en sustentabilidad y efi-
ciencia energética, con 60 cupos 
disponibles por semstre. Para ins-
taurar el concepto de sustentabi-
lidad también se desarrollaron 
capacitaciones a funcionarios y 
académicos en temas ambienta-
les, actividades de vinculación 
con el medio, como seminarios y 
ferias, y acciones relacionadas 
con la gestión de los campus, 
como la medición de la huella 
de carbono, reducción del consu-
mo de energía y agua, clasifica-
ción en origen y reciclaje de resi-
duos sólidos, identificación de 
peligros e implementación de 
medidas preventivas, entre otras.  

Ximena Ruz Espejo, subdirecto-
ra de Acuerdos de Producción 
Limpia de la Agencia de Susten-
tabilidad y Cambio Climático, 
destacó el nivel de detalle con el 
que trabajó la UBB. “Felicito a la 

Universidad por este logro. El 
compromiso al que adhirieron en 
2012 hoy presenta sus frutos. Lo 
que pude revisar en el estudio fi-
nal es mucho más de lo que se ha-
bía propuesto. Se agradece ese 
nivel de compromiso que mostra-
ron en un tema tan importante 
como en el que estamos trabajan-
do”, comentó. 

 
Proyección a futuro 

Juan José Valenzuela, Jefe del 
departamento de Normalización 
y Certificación, valoró la certifica-
ción obtenida por la Universidad 
del Bío-Bío. “Como institución 
formadora, aspiramos a que 
nuestros estudiantes tengan las 
competencias relacionadas a este 
tema cuando se inserten en el 
mundo laboral”, dijo. Y agregó: 
“Nuestro objetivo es también 
cumplir con la normativa legal vi-
gente, los principios de sustenta-

bilidad, el cuidado del medio 
ambiente y la disminución del 
impacto de las personas y de 
nuestra institución en el efecto in-
vernadero, que es una de las 
grandes problemáticas ambien-
tales con las que estamos convi-
viendo”. 

La ceremonia culminó con la 
entrega del certificado del Acuer-
do de Producción Limpia al rec-

tor de la Universidad del Bío-Bío, 
Héctor Gaete Feres, quién mani-
festó satisfacción con el esfuerzo 
desarrollado e hizo un llamado a 
la comunidad universitaria. Men-
cionó que como casa de estudios 
“hay que seguir trazando objeti-
vos y metas, sobre todo, en ma-
teria ambiental para fomentar el 
cuidado y desarrollo de Chile 
con miras al futuro”.
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“Hay gente incluso  
en situación de calle, 
adultos mayores  
que están solos”. 
Patricio San Martín, Senama.

“Nunca antes  
había existido  
una generación  
centenaria”.  
Anneliese Dörr, psicóloga.

“Lo que un hogar no 
debe ser es la sala de 
recibo de la tumba”. 
Ana Escríbar,  filósofa, 
académica, 87 años.

CHILE, UN PAÍS QUE ENVEJECE RÁPIDO

Tania Merino Macchiavello  
Contacto@diarioconcepcion.cl

La esperanza de vida de los 
neanderthal era de 20 años,  
la del humano de hoy es de 82. 
Esos 62 años de diferencia, 
sin embargo, no se dieron 

gradualmente en los  miles 
de años que separan a un 

espécimen del otro, sino 
principalmente en 

la última cen-
turia.  

¿Estamos preparados para vivir 100 años? 
Los cambios que impone la longevidad

Cambios epidemiológicos, demográficos, sociales, familiares y 
económicos son parte de lo que tendrá que experimentar el 

chileno de hoy, que incluso podría llegar a vivir cien años. 

para los procesos de cambio 
que deberá enfrentar la socie-
dad. En rigor, dice la investiga-
dora, la de hoy es una genera-
ción que no tiene con quien 
compararse en cuanto a longe-
vidad. “Nunca antes había 
existido una generación cente-
naria”, recalca.  

 
Vorágine en marcha 

Para 2025 Chile va a ser el 
país con la mayor proporción 
de personas mayores de Amé-
rica Latina.  

A nivel mundial, el 2050 será 
el punto de inflexión en térmi-
nos demográficos. Para enton-
ces “habrá más de 2 billones 
de personas de 60 años y más, 
lo que representa al 21% de la 
población total del planeta, so-

brepasando al porcen-
taje de niños me-
nores de 15 
años”, explica la  
directora del de-

partamento de psi-
quiaría Campus Oriente 

de la Universidad de Chile, 
que en marzo próximo lanzará  

un diplomado sobre longevi-
dad y salud mental.  

En este sentido, no sólo 
los mayores tienen un pasa-
do a cuestas, sino que los  
más jóvenes un largo futuro. 
En el Chile de hoy, un joven 
de 20 años perfectamente 
podría proyectarse en  se-
tenta años o más. 

Eso comienza a mostrar 
desde ya  cambios conductua-
les en los jóvenes, dice Dörr.  
“Se mueven varias veces de 
trabajo, postergan la paterni-
dad, viajan más... No lo han 
asimilado, pero son manifes-
taciones de este aumento en la 
expectativa de vida”. 

 
Políticas públicas 

Pero en los adultos mayo-
res significa también cam-
bios, que implican intentar 
poder extender la vida labo-
ral, temas sanitarios, de vi-
vienda que implica también 
hacerse cargo desde las polí-
ticas de Estado y que desde el 
Servicio Nacional del Adulto 
Mayor, Senama, asegura  el 
coordinador regional, José 
Antonio Fernández, se está 
trabajando con firmeza. 

Ejemplo de ello, agrega, es 
que recientemente nuestro 
país  ratificó la Convención In-
teramericana para los dere-
chos del Adulto Mayor, que ase-
gura y garantiza 26 derechos 
específicos, como por ejemplo, 
el de igualdad y no discrimina-
ción por razón de edad, un tra-
to digno en la vejez, acceso al 
trabajo, a la participación  y  el 
derecho a la seguridad, entre 
otros. 

Con ello, dice Fernández,  
“toda la agenda legislativa 
que venga a futuro, ya no por 
voluntad, sino por un dere-
cho, debe comenzar a generar 
los espacios para que ellos se 
vayan insertando en los dis-
tintos medios”. 

 
Cada vez más activos 

A nivel nacional, la del Bío 
Bío es la segunda región con la 
mayor proporción de adultos 
mayores. El estudio publicado 
recientemente por la Asocia-
ción Chilena de Municipalida-
des, muestra que Bío Bío regis-
tra un 16,8% de población sobre 
60 años, mientras que Valparaí-
so el 17,9, muy por sobre el pro-
medio nacional de 15,8. 

De acuerdo a la última Ca-
sen, en total son  314.013 , de los 
cuales 220 mil reciben el pilar 
solidario de invalidez y vejez. 

Cerca del 8% de los adultos 
mayores, agrega Fernandez, 
tiene algún grado de depen-
dencia,  sin embargo, el grueso 

ROMILIO PASMIÑO G.

EL CENTRO DE CONCEPCIÓN  
se puebla cada vez más de adultos mayores.  

A comienzos del siglo pa-
sado, recién se habían alcan-
zado los 50 años como pro-
medio de subsistencia. Fue la 
aparición de los antibióticos lo 
que marcó el punto de infle-
xión y permitió que en sólo 
100 años la expectativa de vida 
aumentara tanto como des-
de el paleolítico a inicios del si-
glo XX . 

Comprender esto, explica la 
psicóloga  Anneliese Dörr, jefa 
del Departamento de Psiquia-
tría Oriente de la Universidad 

de Chile, da cuenta de lo 
repentino que fue el ma-

yor envejecimiento 
del hombre y la 

complejidad 
que esto en-

c i e r r a  
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ISIDORO VALENZUELA M.

de Senama, explica que en el 
espectro de mayor vulnerabi-
lidad también hay soledad, 
pero se expresa de una mane-
ra más dramática. “Hay gente 
incluso en situación de calle, 
adultos mayores que están so-
los, que han sido abandona-
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escolaridad tiene el 
adulto mayor de hoy, 
cifra que en los 
próximos años 
debiera aumentar 
considerablemente.

años de
6,2

de la población de ese grupo 
etario está activo.   

El problema es que para mu-
chos de ellos no existen em-
pleos de calidad o no son lo su-
ficientemente valorados para 
desempeñarse en puestos de 
relevancia. 

 La filósofa Ana Escríbar, 
de 87 años, profesora titular 
y emérita de la Universidad 
de Chile, es considerada una 
eminencia a nivel nacional, 
tanto así que ella encabeza la 
lista de académicos que dic-
tará clases en el seminario 
de longevidad que comienza 
en marzo. Pero incluso ella 
reconoce que existen dificul-
tades para quienes desean 
continuar con su trabajo des-
pués de los 80, pues salvo es-
casas excepciones, la socie-
dad no les da cabida.  

Algo similar, dice, ocurre 
también en la familia. “Hoy la 
familia son las personas de 
dependencia cercana, el es-
poso, la esposa, los hijos, las 
casas son más chicas, los dos 
trabajan. A duras penas pue-
den cuidar a los niños, aten-
der a los viejos es una carga 
muy grande”, ilustra. 

 
¿Y la vivienda? 

Por eso, explica la filósofa, 

ROSALBA ROJAS es una 
de las habitantes de los 
condominios de Senama.

el modelo de vivienda para la 
tercera y cuarta edad tam-
bién debe cambiar. Ella mis-
ma en febrero de este año de-
cidió por su cuenta ir a vivir a 
un hogar alemán dedicado a 
su grupo etario. De sus cono-
cidos recibió caras de espan-
to, de su familia un reproche 
inicial y luego comprensión. 
“Tenía un departamento muy 
grande que cada vez me cos-
taba más mantener y cada 
vez hay menos personas que 
trabajen en el servicio. Uno se 
siente solo y sin tener a al-
guien a quien pedir ayuda si 
pasa algo”, relató. 

Patricio San Martín, encar-
gado del programa de vivienda 

dos por sus familias o que se 
han indo quedando solos por 
la muerte de las personas que 
constituían su red. El 40% de 
las personas que nosotros 
atendemos no tienen una red”. 

San Martín administra los 
condominios para adultos 

mayores de Senama, que en la 
Región atienden a unas 90 
personas, que pertenecen a 
los grupos más vulnerables, y 
tienen una lista de más de 
100 personas en espera. 

Personas como Rosalba 
Aldana de 88 años, quien 

lleva casi 6 años viviendo en 
el condominio tutelado, en 
que el Estado aporta con 
una vivienda y ella sólo tie-
ne que hacerse cargo de los 
servicios básicos.  Rosalba 
enviudó hace 10 años y vive 
sola. Recibe ocasionalmen-
te la visita de sus hijos. “Es 
difícil llegar a viejo, nadie lo 
aprecia a uno”. 

Para Gubernaldo Belmar,  
de 75 años, la clave está en 
mantenerse activo. Él, como 
ex tapicero, no logró tener 
una vivienda propia, por lo 
que al igual que Rosalba 
agradece la oportunidad de 
acceder al condominio, don-
de realizan actividades entre 
los distintos residentes. 

Para la filósofa Ana Escrí-
bar, ésta es la noción que se 
debe dar a la vivienda del 
adulto mayor para el futuro, 
una en que pueda mantener 
su privacidad y autonomía, 
pero también generar lazos 
que acompañen esta nueva 
larga vida.  

“Lo que un hogar no debe 
ser es la sala de recibo de la 
tumba”, sentencia.
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CAZÚ ZEGERS, PREMIO UNESCO DE ARQUITECTURA:

Su obra se caracteriza por una diversidad de 
materiales constructivos, formas y la valoración 
del carpintero. Obtuvo premio de la Unesco por 
reforma al Hotel Magnolia.

 Esta semana el Hotel 
Magnolia, ubicado en calle 
Huérfanos en el centro de 
Santiago, obra de la arqui-
tecta Cazú Zegers, fue pre-
miado por la Unesco como 
el Mejor  de América y el Ca-
ribe.   

El espacio desarrollado 
por Zegers, junto a la deco-
radora Carolina Delpiano y 
Hsu Rudolphy como arqui-
tecto asociado,  es digno de 
admiración por la restaura-
ción realizada de la mansión 
construida en 1929 a los pies 
del cerro Santa Lucía. 

Pero el trabajo de la arqui-
tecta, que fue invitada por la 
Facultad de Arquitectura, Ur-
banismo y Geografía de la 
Universidad de Concepción 
para dictar una clase magis-
tral donde dejó en claro que 
su trabajo va más allá de la 
restauración, pues entregó 
un amplio barrido sobre sus 
obras emblemáticas, su vi-
sión de la profesión y la forma 
en que se enfrenta al proceso 
creativo. 

La arquitecta, que estu-
dió en la Universidad Ca-
tólica de Valparaíso y que 
desde 1990 a la fecha se ha 
dedicado al ejercicio libre 
de la profesión, incursio-
nando en diferentes áreas 
del diseño arquitectónico, 
desde objetos y luminarias 
hasta la planificación terri-
torial y gestión cultural, la-
bor que la ha  llevado a ser 
una destacada conferencis-
ta a nivel nacional e inter-
nacional.  

Aseguró que no concibe 
realizar su trabajo a distan-

logías, que llamo de baja tec-
nología.  

Por eso digo que Latinoa-
mérica tiene algo que dec                  
entregar al mundo, con ba-
jas tecnología, con harto 

sentido de lugar y de 
experiencia. 

El Tierra Pa-
tagónica (otra 
de sus crea-
ciones) tiene 
algo de eso, 
es hacer tec-
nología muy 
simple, en un 

espacio com-
plejo donde, 

quizás lo más 
complejo es con-

textualizar, pero 
no fabricar.  

-  ¿Es com-
plejo estar en 

el lugar?  
- No es 

problema .  
C u a n d o  
e s t u d i é  
arquitec-

tura reco-
rrí todo Chile 
en moto con 
un pololo de 
la época. 
Siempre he 
tenido  amor 
por la natu-
raleza y no 
me cuesta 
nada ir a un 
extremo u 
otro a su-
pervisar.  

Para mí es 
súper im-
portante vi-
sitar la 
obra, hacer 
el segui-
miento por-
que apare-

cen cosas 
que es impro-
bable descu-
brirlas en los 
planos.  
- En la ciudad 

hay más c ondi-
cionant es al mo-

mento de crear, por 
ejemplo, distancia-

miento de vías o edificios 
colindantes ¿Cómo tra-
baja en esos casos?  

- Le llamo la tesis del terri-
torio a todo este método que 
inventé: gesto, figura, forma, 
que es la triada entre lo que 
encarga el cliente, lo que in-
forma el lugar y la palabra 
poética que funda la forma, 

que genera una  especie 
de microgermen de lo 

que va a ser la obra. 
En el Tierra Pata-

gonia uno pensaba 
como poner un edi-

ficio sin dañar el lugar, lue-
go de recorrerlo  por un par 
de días, decidí lo que había 
hacer, generando un diálogo 
con el paisaje.  

- ¿Cómo se consi-
gue que los nue-
vos arquitectos 

hagan esa ref le-
xión?   

- Para explicar a los alum-
nos como llegar a ello esta-
mos haciendo el Andes 
Workshop , tenemos alum-
nos de todas las partes del 
mundo. Ahora partimos con 
un prototipo con seis alum-
nos: uno danés, dos chilenos 
y tres argentinos donde deci-
dimos hacer cinco talleres.  

Uno con un poeta para 
aprender el poder de la pa-
labra y a construir su guión 
o narrativa de trabajo; otro 
es de campo grabado de di-
bujo con la grabadora de la 
Universidad Católica de Val-
paraíso Teresa Montero con 
quien aprenden a dibujar el 
territorio.  

También realiza uno de 
cuerpo y espacio con la co-
reógrafa chilena Francisca 
Sazié y con el artista audio-
visual Cristian Silva que les 
enseña el registro; un taller 
de carpintería con los her-
manos Ducci y con el biólogo 
naturalista Sergio Elórtegui y, 
las clases conmigo. Con ello 
aparece una manera de 
aprender la arquitectura 
desde el oficio. 

- Se le asocia mucho con 
el trabajo en madera, pero 
también ha incursionado 
en otros como el hormigón. 

- La materialidad surge 
del lugar  porque en el fon-
do en el sur de Chile lo pro-
pio es construir con made-
ra, que es como el ser de 
ese territorio. He hecho 
mucho hormigón en la cos-
ta, en la ciudad y  hay don-
de mezclo esa fachada de 
hormigón con el cristal, 
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Ximena  Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

cia del lugar en el que se em-
plazará, que logra crear a 
través de un análisis  con-
ceptual que le permita en-
tender por qué está ahí, cuál 
es el sentido de su ubicación 
y cuál será su forma final, 
tomando en cuenta el patri-
monio y paisaje que lo invo-
lucran.  

“Para mí el lugar es esen-
cial, es una situación de 
mundo, de cultura, hay un 
arraigo, el lugar da muchí-
sima información (...) En 
general cuando recibo un 
encargo voy al lugar, lo re-
corro, lo dibujo y, de alguna 
manera, el lugar me entrega 
las pistas hacia dónde va el 
proyecto. Todos tienen un 
nombre, que es ese algo 
que le da la forma arqui-
tectónica, pueden ser jue-
gos de palabras, pero en 
todo hay una mezcla entre 
el encargo del cliente y la 
palabra que trae la forma lo 
que yo llamo la geopoética”. 

- Sus proyectos mues-
tran mucha curva, formas 
innovadoras y compleji-
dad en lo constructivo, 
realizados en lugares  re-
cónditos  como la Patago-
nia, ¿cómo se hace esa ar-
quitectura allá? 

- Hay varias dimensiones 
en el tema porque uno tiene 
una idea en la cabeza, como 
con la casa Cala, que yo pen-
saba en algo más nórdico 
de altas terminaciones, 
pero en el lugar uno se en-
cuentra con los carpinte-
ros locales que trabajan de 
manera vernácula, que se 
repite por generaciones.  

Por lo tanto, más que or-
denar detalles construidos,  

traídos e inventados 
de no se dónde uno 
trabaja con la sabi-
duría local y a eso yo 
le llamo el hacer  ley 
precario, que es en-
tender el contexto y 
hacer con lo que se 
tenga a mano. 
De ahí se in-
v e n t a n  
nuevas 
t e c -
n o -

FRASE

“(En el sistema público) 
hay una serie de malas 
prácticas, uno termina 
perdiendo el control de los 
proyectos”.

“Para mí, el lugar es 
esencial, es una situación 
de mundo, de cultura, hay 
mucho arraigo y da 
muchísima información”.

“Es entretenido dar 
conferencias y charlas por 
el mundo porque eso me 
ha obligado a reflexionar  
sobre lo que he hecho”.

como en la casa Bach, a pe-
sar que en Chile aún no se 
desarrollaba la tecnología 
para tener una fachada de 
cristal la desarrollamos con 
visión y tecnología propia. 
Cuando uno tiene una vi-
sión, esa visión hace desa-
rrollar la tecnología. 

-  ¿Y la incursión en 
obras públicas le parece 
cómoda? 

- He debutado con siste-
mas públicos, donde he sido 
muy ingenua y he tenido 
malas experiencias. Todos 
estos sistemas que se hacen 
para la transparencia, final-
mente, rigidizan todos los 
procesos. Ahí se generan  
una serie de malas prácticas 
y  uno termina perdiendo el 
control del proyecto y no 
queda el resultado como se 
esperaba.  

Tengo un centro cultural 
en Puente Alto que era un 
proyecto increíble, que par-
tió en 2003 y finalmente se 
construyó con una cons-
tructora mercenaria porque 
entran a las licitaciones, se 
ganan los propuestas con 
valores que saben que no les 
dan, que les va a salir más 
caro, después quiebran. 

Además, no se que tipo de 
alianzas hacen con el sistema 
que te cambian todas las es-
pecificaciones técnicas del 
proyecto y eso provoca frus-
tración porque  los proyectos 
comienzan a perder calidad 
y eso es frustrante el nombre 
de uno queda ahí y, uno como 
va a ponerse a explicar a cada 
persona lo que pasó, simple-
mente asumo y aprendo. 

- Su trabajo también in-
cluye mucha literatura, 
¿tiene algún favorito? 

- La verdad es que todos 
los proyectos tienen un 
alma, son todos favoritos 
porque cada uno me ha en-
señado cosas distintas y 
cada uno es parte de un 
proceso de pensamiento. 
Por eso es entretenido dar 
conferencias y charlas por 
el mundo porque eso me 
ha obligado a ir reflexio-
nando sobre lo que he he-
cho y ahí va apareciendo 
este camino.  

- Y entonces, ¿cuál es el 
mensaje a los futuros pro-
fesionales y a quienes 
ejercen la labor? 

- El mensaje es nunca per-
der el asombro, la capaci-
dad de entender que con la 
pasión cuando una la mez-
cla con vocación siempre 
tendrá una destinación, que 
sean capaces de inventar la 
vida donde le toque. 

De hecho, yo me defino 
como A.M.A.: Arquitecta, 
Mujer, Artista porque eso 
me permite crear desde una 
perspectiva amplia, no limi-
tarme en cada trabajo que 
emprendo hasta lograr que 
cuente con una armonía to-
tal entre lo que el cliente de-
seaba, lo que entrega la na-
turaleza y mi perspectiva 
para involucrar la obra en 
ese lugar, sin dañarlo.

“No concibo la creación sin estar 
en el lugar que será intervenido”

GENTILEZA FAUG
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Llegó la hora  
de disfrutar  
los encantos  
invernales

Diversidad de centros de ski, paseos en 
familia, panoramas infantiles y el disfrute 
de tradiciones típicas de la estación, son 
parte de las diversas alternativas para 
compartir en familia durante las vacaciones. 
Además, conozca las aplicaciones 
tecnológicas que están cambiando la 
manera de hacer turismo en el mundo.
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Las nuevas tendencias en materia  
de turismo y búsqueda de hospedaje
Las nuevas plataformas tecnológicas colaborativas han derivado en una creciente oferta de alojamientos prácticos y a menor costo, sumando 
aplicaciones para el transporte y la entretención. A lo anterior, se suman buscadores con una alta eficiencia a la hora de encontrar la opción más acorde 
a las necesidades de los usuarios.

En el último tiempo el concepto de 
economía colaborativa ha tomado una 
inusitada fuerza en Europa y Estados 
Unidos, y cada día surgen nuevas estra-
tegias creativas para hacer negocios, 
comercializar productos o concretar pro-
yectos. Se trata de una tendencia global 
y en sintonía con los ideales de la sus-
tentabilidad, tomando algunos aspectos 
fundamentales como el uso de las nue-
vas tecnologías y un enfoque centrado 
en la confianza. 

El turismo se ha visto particularmen-
te potenciado con estas nuevas ten-
dencias, con sistemas basados en el 
consumo colaborativo y que cada día su-
man nuevos adeptos. Es así como hoy 
podemos encontrar cientos de páginas 
y aplicaciones que están cambiando la 
manera tradicional en que se viven las 
vacaciones.  

En el caso de arriendos, destaca el 
proyecto BedyCasa: alquiler de habita-
ciones en casas de particulares que ope-
ra desde 2007. Pone en contacto a an-
fitriones que alquilan cuartos con viaje-
ros, estudiantes o personas en 
desplazamiento profesional, que buscan 
un alojamiento barato, seguro y fácil de 
reservar. 

Otro ejemplo es HomeAway: platafor-
ma de alquiler de viviendas vacaciona-
les que ofrece más de 1 millón de anun-
cios en 190 países a familias y grupos de 
todo el mundo que quieran alquilar una 
casa completa para pasar sus vacacio-
nes. Cuenta con una comunidad de más 
de 480 millones de usuarios que no pa-
gan comisión pero que aportan en con-
ceptos de difusión y publicidad.  

Los casos suman y siguen, como suce-
de con Rentalia: plataforma que pone en 
contacto a propietarios de segundas 
residencias que quieren alquilarlas a 
viajeros que prefieren un alojamiento 
privado antes que un hotel; mientras que 
Wimdu se especializa en apartamentos 
urbanos con más de 300 mil alojamien-
tos en más de 150 países.  

 
EJEMPLOS MASIVOS 

En materia de alojamientos privados, 
una de las plataformas más usadas por 
los chileno es Airbnb; un mercado co-
munitario basado en la confianza en el 

El turismo y la entretención están 
entre las àreas que hoy son parte 
de las economías colaborativas 
con respaldo en tecnología y con-
fianza. En septiembre se realizará 
el festival internacional 
“Colaborafest”, con muestra de 
proyectos locales.   

Cita internacional traerá 
ideas a Concepciòn

DESTINOS OTOÑO INVIERNO

chsurfing, en el cual personas locales 
ofrecen sus hogares a viajeros y fomen-
tan el intercambio cultural y el respeto 
mutuo; mientras que Help X consiste en 
una red de voluntariado en el que se in-
tercambia tiempo de trabajo por aloja-
miento y comida gratuitos. Los volunta-
rios pueden trabajar en granjas, alber-
gues y hostales, entre otras alternativas. 

En cuanto a búsqueda, ya hay marcas 
instaladas con fuerza en nuestro país, tal 
es el caso de Despegar.Com en el caso 
de los pasajes o de Trivago, a la hora de 
conocer las mejores ofertas disponibles 
dentro del rubro hotelero. 

 
PARA ENTRETENERSE MÁS 

Pero las alternativas colaborativas en el 
turismo van bastante más allá  del aloja-
miento y los pasajes. Por ejemplo Bee-
tripper es una comunidad que  permite 
conocer los planes que ofrece una ciudad 
de la mano de sus propios habitantes. 

Otro ejemplo es Freecaravan: portal 
de alquiler de vans y minibuses que in-
cluye  servicio personalizado, de back 
up y tecnológico inmediato. Por esa 
misma línea también encontramos a 
Funtrip4all: plataforma de turismo 
creativo que ofrece experiencias de 
ocio para todo tipo de personas. Allí se 
conecta a viajeros con anfitriones loca-
les, profesionales o amateurs que bus-
can una fuente de ingreso extra.

que la gente publica, descubre y reser-
va alojamientos en todo el mundo, ya 
sea desde su ordenador, tablet o telé-
fono móvil. 

Airbnb ha sido valorada en 30 mil mi-
llones de dólares en su nueva ronda de 
financiación y hace que se posicione 
como la segunda startup más cara de 
Estados Unidos, por detrás de la com-
pañía Uber.  

Otra opción que toma fuerza es Cou-



Diario Concepción Domingo 4 de junio de 2017 15

Sernatur busca potenciar al Valle  
Las Trancas y el turismo aventura  
con diversas acciones de promoción

Luego de dos años de intenso traba-
jo en el desarrollo de nuevos productos 
turísticos, la Dirección Regional de Ser-
natur pone sus esfuerzos en lo que será 
el eje central del 2017. La promoción: Un 
área fundamental para la competitividad 
de los destinos a nivel regional y que tie-
ne al Valle Las Trancas y el turismo aven-
tura como uno de los protagonistas de 
esta temporada de otoño  inverno. 

 Una campaña radial a nivel país, una 
nueva plataforma web, un espacio en un 
programa exclusivo en canal 13C e in-
cluso campañas en vía pública son par-
te de la estrategia que pretende posi-
cionar y destacar al valle las trancas y el 
turismo aventura como destinos imper-
dibles para la temporada de otoño e in-
vierno. 

 Según comentó la Directora Regional 
de Turismo, Paola Núñez, “actualmente 
estamos promocionando el otoño in-

vierno del Valle las Trancas y nuestros 
destinos con foco en turismo aventura 
en diferentes puntos de Concepción y 
alrededores a través de pantallas, vía pú-
blica y publicación en medios. Estamos 
también muy cerca de comenzar una 
campaña por varios meses en radios lo-
cales y nacionales para invitar al públi-
co de la región y de otras zonas del país 
a conocer y descubrir las actividades 
que se realizan en nuestros destinos los 
365 días del año” 

 A esto se suma la emisión exclusiva 
de la región por las pantallas del canal 
13C gracias a los seis capítulos del pro-
grama “YoVeoBiobío”  y la “participa-
ción en ferias internacionales, como 
Anato en Colombia o ABAV en Brasil, 
encuentros especializados donde se 
reúne la industria del turismo a nivel 
global y donde potenciamos la difusión 
de los destinos y productos exporta-

bles como son la nieve, como depor-
te rey, y turismo aventura en sus dife-
rentes categorías, y, claro, todo lo que 
ofrece el Valle Las Trancas con activida-
des outdoors”. 

Una oferta internacional que desde 
hace tiempo llama la atención princi-
palmente del mercado brasilero pero 
que durante los últimos años también 
se enfoca en la recepción de público 
argentino. “El cambio y las condicio-
nes económicas hacen de Chile un 
destino muy atractivo para los trasan-
dinos. Por eso, y dentro de nuestras ac-
ciones de promoción, viajamos hacia 
Neuquén en una gira comercial para 
promocionar atractivos y potenciar la 
llegada de turistas. También estuvi-
mos y estaremos nuevamente en la 
feria FIT  en Buenos Aires y esperamos 
continuar con las acciones que nos 
permitan mantener este fenómeno”.

Una nueva plataforma digital, 
folletería actualizada, 
participación en ferias 
internacionales y hasta una 
campaña radial y de vía pública 
son algunas de las principales 
acciones.

DESTINOS OTOÑO INVIERNO
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Las fiestas y tradiciones 
ofrecen un panorama 
distinto durante el invierno
Celebraciones como el Wetripantu, la Fiesta de San Pedro, La Tirana, la Noche de San Juan y los distintos 
festivales comunales son parte de los atractivos culturales de esta época. A ello se suma gastronomía de la 
estaciòn como los camarones, las candelas, estofados y ajiacos. Desde este mes el turismo patrimonial toma 
fuerza desde el desierto de Atacama hasta el extremo austral.

PARA IMPREGNARSE DE LO NUESTROSe acercan las lluvias y las bajas tem-
peraturas, pero ello no implica que en 
nuestro país dejen de realizarse fiestas 
costumbristas e hitos tradicionales, los 
cuales ofrecen una excelente alternati-
va de entretención cultural y gastrono-
mía para quienes salen de vacaciones 
durante esta época. Muchas veces ve-
mos a turistas extranjeros interesados en 
estas actividades, pero cada día se nota 
un mayor interés de los compatriotas por 
impregnarse de lo nuestro, sin importar 
los factores climáticos. 

Un buen ejemplo de este respeto pro-
fundo por las tradiciones se da con la 
conmemoración del wetripantu o año 
nuevo mapuche, el que coincide con el 
solsticio de invierno y que además es 
propio de las culturas   aymara, quechua, 
atacameña, diaguita, kolla o rapa nui. De 
este modo surgen alternativas para acer-
carse a las culturas originarias a lo largo 
de todo el territorio, y cada cual con sus 
propias tradiciones.  

Este año nuevo se celebra entre el 21 
y el 24 de junio y está marcado por el 
respeto y agradecimiento a la natura-
leza tras el término de las cosechas. En 
el caso de los mapuches recibe el nom-
bre de wetripantu o wiñol y se conme-
mora con rituales ante el canelo y ba-
ños nocturnos purificadores en lagos, 
ríos y vertientes, independiente del frío 
de cada zona . También se le conoce 
como el  machaq mara para el pueblo 
aymara; el inti raymi para el pueblo 
quechua, y el aringa ora o koro para el 
pueblo rapa nui. 

Otro hito de invierno es la Fiesta de 
San Pedro que se celebra en los princi-
pales puertos y caletas el 29 de junio Allí  
pescadores, buzos, mariscadores y tra-
bajadores del mar celebran a su santo 
patrono a bordo de un bote rodeado de 
otras embarcaciones pequeñas. La figu-
ra del apóstol recibe los ruegos para 
que interceda por la pesca abundante, 
buena salud y un mar generoso, convo-

cando a público de la zona y de secto-
res aledaños. 

La celebración tradicional de San Pe-
dro incluye una misa acompañada de 
bailes, ofrendas marinas y un altar que 
recorre las calles mientras desde el océa-
no resuenan las sirenas de las embarca-
ciones. 

 
DE ARICA A MAGALLANES  

Yendo hacia el extremo norte se suma 
la famosa Fiesta de La Tirana, desde el 
11 de julio en la provincia del Tamarugal 
en la Región de Tarapacá. Cada año, bai-
larines y músicos dan vida a una danza 
religiosa que refleja el sometimiento del 
mal  y los pecados capitales ante la vir-
gen, figura frente a quien llegan rendi-
dos. Los bailes más antiguos son El bai-
le chino, Los chunchos, Cuyacas, Los in-
dios y Los gitanos, destacando el uso de 
llamativos trajes y máscaras inquietantes. 

Una tradición típica de invierno es 
la Noche de San Juan, el 21 de 
junio, con ritos, cantos, adivinan-
zas, pruebas de amor y el tradicio-
nal estofado. Entre los lugares 
donde se vive está el centro 
Curarrehue en San Pedro de la Paz. 

Una noche de magia, 
encanto y misterio

A los casos anteriores hay que agregar 
los distintos carnavales de invierno que 
se realizan en varias comunas del país, 
lo cual suele ir acompañado de compe-
tencias, elecciones de reina, ferias arte-
sanales, gastronomía típica y eventos 
artísticos. Entre los casos más curiosos 
están los de Punta Arenas y Puerto Wi-
lliams, donde la nieve y la impronta aus-
tral se toman los festejos.  

Los platos típicos suelen ser invitados 
obligados en este tipo de actividades, 
considerando varias preparaciones del 
invierno como el ajiaco, la cazuela, las 
pantrucas o el caldillo de congrio. Ade-
más el aspecto gastronómico da vida a 
distintas fiestas y tradiciones de la esta-
ción, como trillas a yegua suelta o la Fies-
ta del Camarón, donde se realizan de-
gustaciones y competencias de extrac-
ción de aquel crustáceo desde el 
húmedo barro del sur de Chile.

DESTINOS OTOÑO INVIERNO
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lera de invierno, lo que incluye desde mu-
sicales hasta talleres para niños, patios de 
juegos o el imperdible Chuck&Cheese. 

Vale agregar que la mayoría de las ciuda-
des de Chile cuentan con museos, galerías 
de arte y centros culturales, dependiendo, 
eso sí, del tamaño de la localidad. Si en las 
próximas semanas le toca pasar por Santia-
go, no se olvide de Fantasilandia, el Mac, 
el Museo de Bellas Artes o el de Historia 
Natural, además de recorrer el Santa Lucía 
o La Moneda. Lo mismo puede suceder con 
el Muelle Vergara y la Quinta del mismo 
nombre en Viña del Mar, o la Galería de la 
Historia, el Cicat o el campus UdeC en la 
Región del Bío Bío. Pero más allá del lugar 
escogido, lo que no debe faltar son las ga-
nas de aprender y vivir nuevas experiencias 
junto a los seres queridos.

Si durante los próximos días comienza a 
ver un número mayor de extranjeros con 
lentes oscuros, trajes térmicos y botas para 
nieve, no se extrañe. Y es que nuestro país 
se ha transformado en un verdadero paraí-
so para los amantes de los deportes inver-
nales como el ski y el snowboard, en espe-
cial si se considera que en el hemisferio nor-
te están en verano, mientras que en países 
como Brasil y Colombia ya tienen a Chile 
como escenario principal.  

Desde la zona centro hacia el sur son mu-
chas las alternativas, comenzando por la in-
terconexión conocida como Los Tres Valles 
y que incluye complejos de renombre como  
La Parva, El Colorado y Valle Nevado. Por 
su parte, Portillo ofrece una de las pistas 
más difíciles, ideal para quienes buscan el 
vértigo y la aventura.  

En nuestra zona las Termas de Chillán reú-
ne excelentes pistas de esquí con un com-
plejo termal de lujo, todo enmarcado en un 
paisaje natural cordillerano. Esta es una al-
ternativa excelente para acudir en familia, 
pues no todo se trata de las tablas. Hay ca-
minatas y paseos a caballo, baños terma-
les, locales nocturnos y un casino para 
quienes gustan del juego y el glamour. 

Este centro cuenta con la pista más lar-
ga de Sudamérica, en un área esquiable de 
35 kilómetros y un paisaje ideal, a lo cual 
se suman un snowpark con half pipe, quar-
ter pipe, fun box y jump, y los circuitos para 
travesías en motos y en trineos tirados por 
perros. Y si usted no sabe esquiar, también 
hay cursos y pistas para principiantes, sin 
importar la edad, sólo las ganas.  

Más al sur, la zona de Pucón invita a es-
quiar bajando las laderas del volcán Villa-
rrica; mientras que Antillanca cuenta con las 
mejores opciones para practicar fuera de 
pista teniendo como marco los bellos bos-
ques patagónicos. 

 
VARIEDAD DE PANORAMAS 

Pero si el destino para este invierno se 
aleja de la cordillera, las alternativas tam-
bién abundan.Y es que existen diversos 
eventos y panoramas pensados en las va-
caciones de los niños, incluyendo desde 
muestras educativas como “Bodies” y “Di-
nosaurios”, hasta espectáculos internacio-
nales de los canales Disney y Nickelodeon. 

Cuando el clima lo permite, también sur-
ge la instancia de realizar paseos al aire li-
bre; incluyendo caminatas y trekking por 
sectores cordilleranos o costeros, como 
suele ocurrir con la Península de Hualpén. 
Una visita al zoológico también resulta en-
tretenida para “esos locos bajitos”. En 
nuestra zona está el caso de Nonguén, 
pero en el resto del país se suman opcio-
nes como el Buin Zoo o el Zoológico Me-
tropolitano en Santiago. 

Si bien el mall no aparece como el des-
tino ideal para hacer turismo, está la ven-
taja que cuentan con presencia a lo largo 
de todo el territorio nacional y con carte-

Época de deportes cultura y diversión
Las bajas temperaturas no son 
impedimento para disfrutar de 
deportes invernales, realizar 
caminatas o recorrer museos, 
parques de entretenciones y 
zoológicos. Con motivo de las 
vacaciones de invierno se suman 
espectáculos musicales, ferias, 
talleres y festivales de teatro que 
permiten disfrutar en familia.

DESTINOS OTOÑO INVIERNO
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El ejecutivo entregó algunas cifras y explicó los riesgos por el uso de software  
ilegal tanto para empresas como personas. Además aprovechó para comentar el 
trabajo de la compañía con las Pymes de la Región y el sector educación.

SEGÚN SEBASTIÁN PALACIOS, DIRECTOR LEGAL DE SEGURIDAD DIGITAL DE MICROSOFT CHILE:

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Si usted no fue una de las 
víctimas del ciberataque su-
frido a nivel mundial y tam-
bién en la capital regional en 
que literalmente “secuestra-
ron” la información de em-
presas y personas a cambio 
de un rescate en dinero, no 
crea que está fuera de peligro. 

Según Sebastián Palacios, 
director Legal de Seguridad 
Digital de Microsoft Chile, 
“un tercio de las Pymes del 
Gran Concepción han su-
frido incidentes informáti-
cos. Esto puede ser desde 
simples virus, hasta com-
plejos episodios de suplan-
tación de identidad digital 
y robo de información”. 

En entrevista exclusiva con 
Diario Concepción, Palacios 
entregó algunas cifras y ex-
plicó los riesgos del uso de 
software ilegal, pero además 
aprovechó para comentar el 
trabajo realizado por la com-
pañía con Pymes de la Región 
y el sector educación. 

- ¿Qué iniciativas impul-
sadas por Microsoft pue-
den destacarse en la Oc-
tava Región?  

- Parte de los focos que te-
nemos como compañía son 
el emprendimiento o las 
Pymes y, principalmente, la 
educación.   

Concepción fue parte de un 
estudio sobre Ciberseguridad, 
elaborado por la Cámara Na-
cional de Comercio, a través 
del Observatorio del Comer-
cio Ilícito, que arrojó como 
resultado que un tercio de las 
Pymes del Gran Concepción 
han sufrido incidentes infor-
máticos. Esto puede ser desde 
simples virus, hasta comple-
jos episodios de suplantación 
de identidad digital y robo de 
información.   

Nos preocupa que un sec-
tor tan importante para el 
desarrollo de Chile, como 
son las Pymes, se vean afec-
tados por estas situaciones. 
En ese sentido, permanente-
mente estamos llevando a 
cabo campañas informati-
vas, para que las personas y 
empresas, no importando 
su tamaño, comprendan lo 
necesario que es velar por su 
ciberseguridad.  

En cuanto al área de educa-
ción, Bío Bío siempre ha sido 
un referente nacional. Sin ir 
más lejos, el colegio Saint 
John’s fue sede del evento 
“Creando Mundos Virtuales”, 
donde participaron estudian-
tes de distintas partes del 
país, para diseñar un video-
juego. Esta actividad es parte 
de los distintos programas 
que tiene Microsoft para en-
tregar herramientas digitales 
para estudiantes, que les ge-
neren oportunidades educa-
cionales y laborales.   

Saint John’s, es parte de 
Microsoft Showcase, que es 
una comunidad global de 
centros escolares compro-
metidos con la transforma-

“Un tercio de las Pymes del  
Gran Concepción han sufrido 
incidentes informáticos”

“Concepción fue parte de un estudio 
sobre Ciberseguridad, elaborado por 

la Cámara Nacional de Comercio”.

“El índice de piratería de software en 
Chile ha ido bajando a un 57%, que 
representa el promedio de la región 
de Latinoamérica”.

“Un estudio de la IDC señaló que las 
compañías se demoran más de 170 
días en detectar intrusiones en sus 

sistemas”.
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ción digital, con miras a me-
jorar los resultados del 
aprendizaje.   

En cuanto a educación, 
Microsoft ha hecho esfuer-
zos adicionales para que es-
colares y profesores tengan 
acceso gratuito a Office 365 
Educación, cuyos únicos re-
quisitos son tener una direc-
ción de correo electrónico 
de la institución, tener más 
de 13 años y tener conexión 
a Internet.  

- ¿Qué beneficios tiene 
el uso de programas con 
licenciamiento para el de-
sarrollo de las Pymes?  

- Lo primero, es la seguri-
dad propia. Las Pymes son 
emprendimientos familiares 
y muchas veces, es el patri-
monio de la familia el que 
está en juego, en el éxito o 
fracaso del negocio. Al utili-
zar softwares ilegales, las per-
sonas, prácticamente, entre-
gan en bandeja su negocio a 
individuos desconocidos, 
que podrían apropiarse de 
todo lo que tengan a mano; 
desde simples correos, hasta 
bases de datos de clientes e 
información estratégica de 
los negocios.  

Al usar software ilegal, des-
cargado u obtenido por cana-
les irregulares, las personas 
creen que están ahorrando 
dinero, pero ese ahorro, les 
puede resultar muy costoso. 
En cambio, al usar softwares 
licenciados, los usuarios se 
aseguran que el fabricante 
les está entregando un pro-
ducto con todas las medidas 
de seguridad pertinentes, 

en detectar intrusiones en 
sus sistemas.  

El software ilegal, además 
de contener ese tipo de progra-
mas, no puede ser actualizado 
y de esta forma, no contará 
con los updates necesarios que 
los fabricantes de programas, 
enviamos a nuestros usuarios 
para que se mantengan al día 
en cuanto a parches de segu-
ridad, por ejemplo.  

Este tipo de fiscalizacio-
nes son excepcionales y ve-
lan por la observancia de los 
derechos de propiedad in-
telectual de la corporación.  

- ¿Cuál es a su juicio el po-
tencial de crecimiento Mi-
crosoft en la zona, conside-
rando que es un territorio 
con muchas universidades?  

- Bío Bío es un polo de 

desarrollo económico, y so-
cial de gran importancia 
para Chile.   

Según un estudio de IDC, el 
camino de la Transformación 
Digital representa sólo benefi-
cios para las empresas. Las em-
presas que se suben a la nube 
y que han vivido una transfor-
mación como ésta, crecen dos 
veces más rápido, logrando 1,5 
veces más ganancia bruta. 
Esto pasa porque con la nube 
y la forma de trabajo que im-
pulsa lo digital, permite aho-
rrar en infraestructura, viajes, 
softwares y mantención, entre 
muchas otras.   

Para los emprendedores, 
Microsoft cuenta con pro-
gramas como BizSpark, que 
otorga recursos en nube y 
softwares de la compañía, 

2009 llegaba a un 64%, exis-
tiendo una baja lenta pero 
sostenida.  

- ¿Cuál es la estrategia 
de la compañía para dis-
minuir el uso de progra-
mas sin licencia en Chile?  

- Lo que buscamos es que 
las personas se informen so-
bre los peligros y tomen 
consciencia sobre ello. Esto 
lo hacemos en todas las esfe-
ras en que participamos 
como compañía, tanto en las 
conversaciones y alianzas 
con el sector público, como 
también en el privado; en co-
legios y universidades y en 
general, a todos quienes tie-
nen acceso a computadores 
o dispositivos que utilicen 
sistemas operativos.  

Esto, para Microsoft, es fun-
damental. Que se entienda el 
mensaje que el software ilegal 
no es un juego ni tampoco una 
forma de burlar un sistema, 
sino que utilizar este tipo de 
programas, es dejar la puerta 
abierta para que verdaderos 
delincuentes puedan acceder 
a los computadores y disposi-
tivos que los utilicen. 

- ¿Es el software pirata 
más vulnerable al ataque 
de hackers como los ocu-
rridos recientemente? 

- Absolutamente. El soft-
ware ilegal está, práctica-
mente, creado para cargar 
consigo malware y progra-
mas malignos que pueden 
robar su información silen-
ciosamente. Sin ir más le-
jos, un estudio de la IDC, se-
ñaló que las compañías se 
demoran más de 170 días 

57%
Es el índice de piratería de soft-
ware en Chile que representa 
 el promedio de la región de  
Latinoamérica.

1,5
Veces más de ganancia bruta tie-
nen las Pymes “digitales”, las que 
además crecen dos veces más 
rápido que aquellas que no lo son.

para quienes se integren a él.  
Para los emprendedores de 

la región, es muy útil la nueva 
herramienta que lanzamos, 
que es Microsoft Teams. Se 
trata de una nueva forma de 
trabajar colaborativamente y 
se transformará en un instru-
mento muy funcional para 
equipos de trabajo cualquier 
tamaño. Estamos viviendo la 
transformación digital en todo 
nivel y ese fenómeno crece día 
a día, de la mano, por ejemplo, 
de emprendedores que ges-
tionan sus negocios a distan-
cia, sólo conectados a internet 
desde su PC o un Smartphone. 
Microsoft Teams viene a re-
forzar esa tendencia junto a 
Office 365, al crear un espacio 
de trabajo basado en un chat, 
que impulsa la creación entre 
los equipos.  

Microsoft Teams reúne a 
las personas, conversaciones 
y contenido, junto con las he-
rramientas que los equipos 
necesitan. Está integrado con 
aplicaciones familiares de 
office y está construido des-
de cero en office 365 y la nube 
global y segura de Microsoft.  

además de las actualizacio-
nes periódicas que ofrecen 
las compañías.  

Además, el costo de un soft-
ware, actualmente, es mucho 
menor que lo que se conocía 
hace unos años atrás. 

- ¿De qué manera afecta 
a Microsoft en Chile  el uso 
de programas ilícitos?  

- Acabamos de cumplir 25 
años en Chile y para Micro-
soft, este país es muy impor-
tante. En los últimos años, 
hemos redoblado nuestros 
esfuerzos por mostrar a las 
personas los peligros en el 
uso del software ilegal.  

Así, por ejemplo, el índice 
de piratería de software en 
Chile ha ido bajando a un 
57% que representa el pro-
medio de la región de Lati-
noamérica, pero que el año 
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permitido bajar la com-
plejidad en la fabricación y opera-
ción de un auto eléctrico”. 
Visión de Enel 

El gerente de Mercado Enel Dis-
tribución, Simone Tripepi, explicó 
que quieren aportar a la desconta-
minación de las ciudades, por lo 
que han decidido impulsar decidi-
damente la movilidad eléctrica en 
Chile, basada en una energía limpia 
y de menor precio en comparación 
con los otros combustibles.  

Tripepi dijo que de las principales 
ventajas de los vehículos eléctricos, 
respecto a los vehículos de combus-
tión, es que son amigables con el me-
dio ambiente y la comunidad, 

Concepción sumará sus primeras 
“electrolineras”, según anunció Enel
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EN PARALELO, EL GOBIERNO PREPARA UNA POLÍTICA PARA FOMENTAR EL USO DE VEHÍCULOS ELÉCTRICOS

Esfuerzos gubernamenta-
les se están centrando en 
promover el uso de buses 
y autos eléctricos, es de-
cir, la llamada electro-
movilidad, la que paula-
tinamente ha ido to-
mando mayor relevancia 
en Chile, donde hoy ya 
existen 100 automóviles 
de estas características. 

En paralelo, Enel 
Distribución se ha to-
mado en serio este 
tema, y la llegada de 
las llamadas “elec-
trolineras” a Con-
cepción es inmi-
nente, aseguraron. 

Fue la seremi de 
Energía, Carola Ve-
negas, quien explicó 
que “junto a los mi-
nisterios de Trans-
porte y Medio Am-
biente, estamos tra-
bajando en lo que 
podría ser una política 
para la electromovili-
dad, la cual podría tener 
un primer borrador duran-
te el segundo semestre de este 
año. El objetivo es promover la 
llegada de vehículos eléctricos para 
particulares y el transporte público, 
buscando elementos que los hagan 
atractivos para su adquisición y uso”.   

 Carola Venegas adelantó que esta 
política introduciría algunos incenti-
vos y los servicios técnicos asociados, 
así como protocolos de seguridad. 
 
Desarrollo tecnológico 

El director de carrera del Área 
Mecánica de Inacap, Jorge Ochi-
pinti, explicó que esta tecnología, al 
igual que muchas otras, va en cons-
tante evolución.  

“Hace 5 años el gran tema eran las 
baterías, pero se ha avanzado bas-
tante. Hoy son mucho más eficien-
tes y ocupan menos volumen. Tam-
bién ha sido importante la parte in-

formática, que ha 

el transporte público eléc-
trico en todo el país, y tener infraes-
tructura de recarga para recorrer 
todo Chile en vehículo eléctrico el 
2020”, expresó el gerente de Mercado 
Enel Distribución, Simone Tripepi. 

 
Red de “Electrolineras” 

Para que la movilidad eléctrica 
pueda ser una realidad se requiere 
de la infraestructura eléctrica nece-
saria para proveer de energía a es-
tos vehículos, la que opera en for-
matos rápidos o lentos, tanto públi-
cos como privados, sostuvo el 
ejecutivo de Enel. Para ello, Enel 
Distribución completó la primera 
red de 12 “electrolineras” interco-
nectadas en Santiago, las que segui-
rán aumentando a medida que la 
tecnología se vaya masificando.  

“Además de lo anterior, tenemos 
contemplada una planificación 
que incluye a corto plazo instalar 
puntos de recarga en la Región del 
Bío Bío”. 

Tripepi recordó que los vehículos 
eléctricos ya están comenzando a 
tener autonomías sobre los 200 ki-
lómetros, por lo que están en nego-
ciaciones con las principales distri-
buidoras de combustibles del país 
para que tengan cargadores para 
vehículos eléctricos”.

Hoy los avances tecnológicos hacen de esta opción una mucho más competitiva, ya que no 
contamina, tiene bajo costo de mantención y son más eficientes.

al no tener emisiones de gases con-
taminantes ni de ruido. 

Además, aseguró, son cuatro veces 
más eficientes. 

También tienen costos de manteni-
miento más bajo al no tener combus-
tión, vibración ni manejo de líquidos. 

“Todo lo anterior les permite te-
ner costos operacionales más bajos. 
Esto los hace muy competitivos en 
transporte privado y público”, ase-
guró el ejecutivo de Enel. 
 
Buses eléctricos 

Adicionalmente, a los taxis eléctri-
cos, que ya circulan por las calles de 

Santiago, se puso en marcha el 
primer recorrido de un 

bus eléctrico por 
el centro de 
la capital. Se-

gún estimacio-
nes, sus costos 

operacionales se 
reducen en un 70% 

con respecto a los de 
buses convencionales 

diésel, debido a la reduc-
ción de aceites y piezas. Se 

suma también el bajo costo 
por kilómetro, que se reduce a 

70 pesos, versus los 300 pesos por ki-
lómetro que cuesta un bus diésel. 

“Lo anterior se suma a aumentar 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

15 
minutos se demora cargar un auto en 
una “electrolinera” de Enel. Pero en  
otros casos puede llegar a las 4 horas.

70%
bajan los costos operacionales por kiló-
metro recorrido: $70 el bus eléctrico,  
versus los $300 por km del bus a petróleo.

DESDE ENEL aseguraron que los ahorros que genera un auto 
eléctrico permiten amortiguar la inversión inicial, que en algunos 
casos superan los $20 millones.

SARAH MONTTI
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Queremos un país en don-
de apoyemos la dignidad de 
las personas, éstas se ven 
afectadas cuando las perso-
nas quedan cesantes, cuando 
asisten a los hospitales, cuan-
do son mal atendidas en los 
organismos públicos y priva-
dos, cuando se transportan 
en buses y metro, cuando las 
calles están mal pavimenta-
das, cuando por dinero las 
familias no se pueden ali-
mentar, estudiar y atender 
médicamente, en fin muchas 
otras cosas que afectan la dig-
nidad de las personas, pero 
pidamos por las que son bá-
sicas para que una familia sea 
digna, no se trata de regalar 
las cosas, se trata de dar las 
instancias para que existan 
posibilidades para que for-
memos un país mejor, pen-
sando no de manera egoísta, 
sino solidaria, no es sólo pen-
sar una vez al año en una Te-
letón, que sin duda es muy 
importante, o pensar solida-
riamente sólo cuando exis-
ten desastres naturales, te-
nemos que generar políticas 
y programas públicos de “Es-
tado” que sean articulados 
con el mundo privado para 
que tengamos un país más 
digno que sea equitativo, so-
lidario y para todos los que 
habitamos esta gran nación. 

Empecemos primero por 
los cesantes, que es un estado 
que ninguna persona quiere 
tener en su trayectoria labo-
ral, hoy en nuestro país en el 
primer trimestre del 2017 pre-
senta tasas de desempleo que 
rondan el 6,6%, pero que se 
encuentran enmascaradas, 
ya que existe una gran canti-
dad de trabajos independien-
tes, que pasa con esta gran 
cantidad de personas y fami-
lias que debido a esta lamen-

El Chile que queremos… 
un país más digno.

Gastón González Vuscovic 
Ceo de The Point Solutions

cientos de miles de personas 
y familias, algunos progra-
mas y acciones concretas 
pueden ir destinados al apo-
yo en la alimentación men-
sual, a través de la gestión 
del Estado y diversas cadenas 
de supermercadinistas, en el 
transporte tarjetas de libe-
ración de pago, en la salud, 
las isapres y/o Fonasa seguir 
permitiendo el uso de los be-
neficios, congelar por el pe-
ríodo de cesantía los créditos 
y obligaciones contraídas en el 
pasado laboral, los servicios 
básicos de la misma manera 
seguir prestándolos en esas 
casas, para que no existan cor-
tes ni suspensiones de los ser-
vicios básicos, la idea es que 
para que estas acciones se 
transformen en dignas, las 
personas cuando vuelvan a 
contratarse empiecen a de-
volver los compromisos y los 
gastos incurridos para lo cual 
en un % de su nuevo sueldo 
empezar a devolver los gastos 
incurridos en estas acciones y 
todos los compromisos que se 
congelaron, y con el resto del 
sueldo pagar los compromisos 
desde este nuevo período, esta 
idea es inicial y posiblemente 
faltan consideraciones a desa-
rrollar, por lo cual invito a los 
candidatos a generar en sus 
programas ésta y nuevas ideas 
que apunten a la dignidad de 
todos los chilenos que vivimos 
en este hermoso país. 

Hagamos de Chile un 
país diferente, en donde 
pensemos en que somos 
una gran comunidad, y el 
crecimiento de las perso-
nas, familias, empresas y 
país estará dado por la so-
lidaridad, equidad, trans-
parencia y el ayudar al pró-
ximo como a uno le gusta-
ría que lo hicieran.

table condición no pueden 
tener los ingresos mínimos 
para mantener una vivienda, 
con todo lo que ello implica, 
siendo los básicos: la habita-
ción (arriendo/dividendo, luz, 
agua y gas), alimentación, sa-
lud, educación, transporte,  
y las respectivas obligacio-
nes crediticias alcanzadas 
antes de llegar a esta condi-
ción, si bien hoy existe un se-
guro de cesantía que es un 
mecanismo importante, no 
es suficiente para lograr la 
dignidad de esas personas y 
familias, es por eso nuestra 
obligación de generar accio-
nes adicionales solidaria-
mente, con la idea de que se 
creen programas dignos, en 
donde existan ventanas tem-
porales de tiempo para esas 
personas y familias, estos 
programas deben ser articu-
lados por el “Estado” con el 
apoyo de empresas privadas, 
en donde la verdadera res-
ponsabilidad social éste aso-
ciada a generar acciones 
para mejorar las condicio-
nes ambientales de  estos 

Hoy es la última jornada 
del Closet del Julieta, em-
prendimiento impulsado 
por Patricia de Bernardi, di-
rectora del evento hace al-
gunos años en Concepción. 

En esta oportunidad, al 
igual que el año anterior, 
de Barnardi decidió incluir 
a los hombres porque sien-
te que ellos se merecen un 
espacio. 

 “Existe el concepto de 
que la moda es sólo para 
mujeres, pero es muy erró-
neo. Los hombres cada vez 
van ganando más espacio 
en tendencias y quieren 
verse y sentirse más atrac-
tivos. Atrás quedó el típico 
macho que sólo le impor-
taba cubrirse y nada más”, 
aclaró la directora. 

La preocupación de los 
hombres por  lucir bien va 
en aumento. Diez años atrás 
era difícil ver en una barbe-
ría alguien del sexo mascu-
lino por más de una hora, 
pero las nuevas tendencias 
han hecho que sea una rea-
lidad. Es por esto que Hair 
Cris presentará un show en 
el escenario mostrando lo 
último en tendencia capi-
lar para ellos. 

3.000
Pesos es el valor de la entrada 
general, se puede encontrar en 
Groupón en 2x1. Los menores 
de 12 años no pagan. 

Más tarde será el turno del 
modelo argentino Valentín 
Benet, quien además de mos-
trar en pasarela su marca, 
realizará un conversatorio 
donde enseñará a los hom-
bres a combinar ropa y a usar 
lo que les quede acorde a su 
cuerpo. 

Para finalizar, Erick Vás-
quez presentará su colec-
ción, dando así el broche de 
oro al desfile. 

La entrada tiene un valor 
de 3 mil pesos, o se puede 
encontrar en Groupón en 
2x1. Los menores de 12 años 
no pagan. (EMC)

Última jornada del Closet de 
Julieta será para los hombres 

CLÓSET DE JULIETA
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Una treintena de 
álbumes de estudio, 
recopilatorios y en vivo 
engrosan la discografía 
del trasandino, sin 
contar la 
colaboraciones.

Una extensa 
carrera

ANDRÉS CALAMARO:

R. Cárcamo/ Á. Rogel  
Contacto@diarioconcepcion.cl

Distintas son las etapas 
musicales por las que ha atra-
vesado Andrés Calamaro en 
sus más de 30 años de carrera, 
desde su debut en solitario con 
“Hotel Calamaro” (1984). 

Idolatrado e incompren-
dido, a veces odiado, el mú-
sico argentino se ha dado el 
gusto de estar al lado de los 
más grandes del rock de su 
país (Litto Nebbia, Charly 
García, Fito Páez, Luis Al-
berto Spinetta y Papo’s 
Blues); de ser parte de Los 
Rodríguez, un combo fun-

damental del 
rock pop 

e s p a -
ñol de 
los no-
venta ;  
de gra-

bar un 
d i s c o  

quíntup-
le (”El Sal-

món”, que des-
pués resumió en 
dos bajo el títu-
lo de “Salmo-
nalipsis Now”); 
de versionar a 
los grandes 
del Tango y la 
música popu-
lar latinoame-
ricana; y de 
pasar del pia-
no a la guita-
rra, tal como 
ocurrió en su 
debut en Con-
cepción (como 
solista), en di-
ciembre de 2010. 

No obstante, 
en términos de 
estilo, el lenguaje 
popular siempre 
ha sido su princi-

pal arma, pa-
sando de la 

bohemia a la 
m e l a n c o -
lía. Por ello 
no es de ex-
trañar que 
en su se-
gunda visi-

ta a la capi-
tal regio-

nal (antes 
estuvo en 
Hualpén 
para ser 
precisos), 

a p u e s t e  
por un for-

mato íntimo, 
que como él 

“Todos estamos expuestos a 
conocer la fragilidad de la vida”

mismo cuenta en esta entre-
vista con Diario Concepción 
será con piano, contrabajo, per-
cusiones y voz. 

Adelantó, además, que tra-
baja en un nuevo disco y en un 
libro de fotografías, también 
manifestó cuales son las can-
ciones que no pueden faltar 
en su repertorio, aunque ade-
lantó que, probablemente, no 
vaya a tocar lo que muchos de 
sus fanáticos esperan. 

- Volumen 11 y Romapho-
nic Sessions, son tus más re-
cientes trabajos discográfi-
cos y a juzgar por el forma-
to íntimo con que se ha 
promocionado en Chile, “Li-
cencia para cantar” pare-
ciera estar emparentado 
con el trabajo realizado con 
Germán Wiedemer. ¿Es eso 
lo que pueden esperar tus 
fans de estos conciertos en 
Chile? Y si es así, ¿por qué 
decides salir de gira en un 
formato más íntimo? 

- Nos presentamos en ele-
gante formato de trio con can-
tante. Después del disco de 
piano pensé en formar un trío 
de piano, contrabajo y percu-
sión. Y eso es lo que estamos 
haciendo. Digamos que ahora 
tenemos clave en el ritmo y 
también compás. Elegimos un 
repertorio que recorre mi dis-
cografía y sumamos algunas 
cosas especiales. No es el con-
cierto ideal para estar pen-
diente de filmar las canciones 
con los teléfonos portátiles. 

- Tus últimos trabajos han 
estado marcados por la mez-
cla de melancolía (Tinta 
Roja, El Cantante, Ro-
maphonic Sessions) y el rock 
(Hijos del Pueblo y Bohe-
mio), el “sello Calamaro” 
para muchos de tus segui-
dores. ¿Crees que haz insta-
lado un estilo que se pasea 
por la bohemia, la nostalgia 
y el rock and roll? ¿Ha sido 
pensando o se ha ido dando 
conforme ha transcurrido 
tu carrera? 

- Creo que lo mas impor-
tante es formar parte de la me-
moria de mi gente. Creer que 
estas canciones pueden ser 
importantes para los demás. 
Lo que voy buscando son bue-
nas sensaciones en el escena-
rio. Una mirada a la discogra-
fía tampoco resulta siempre 
en un autorretrato biográfico 
fidedigno, aunque es inevita-
ble suponer que cantamos lo 
que queremos, lo que senti-
mos y lo que pensamos. 

- En los últimos años he-
mos sufrido la pérdida de al-
gunos de nuestros más im-
portantes héroes de la músi-
ca (sin mencionar lo que ha 
ocurrido con el cine y la lite-
ratura). En Argentina, Spi-
netta, Cerati. En el mundo, 
David Bowie, Prince. En Chi-
le, Jorge González se salvó 
de un infarto cerebro vascu-
lar. ¿Haz reflexionado sobre 
aquello? (Bueno, haz home-
najeado a Spinetta y Cerati). 
¿Crees que hoy existen refe-
rentes que puedan suplir la 
partida de quienes se han 
marchado?  

- El tiempo transcurre de-
masiado deprisa. Todos esta-
mos expuestos a conocer la fra-
gilidad de la vida. En otros tér-
minos, hay muchos artistas 
hoy, algunos son “referentes” y 
otros esperan oportunidades 
para podes desarrollar algo im-
portante. Siempre estamos 
añorando a los grandes artistas 
ausentes. No existen los jazzis-
tas del Hard Bop ni los grandes 
grupos de rock que grabaron 
en los años setenta. Ni Fania. 
Hay que seguir estudiando y 
escuchando música. Siempre 
hay algo para descubrir.  

En tu última visita en Con-
cepción, en 2010, para la pre-
sentación de On The Rocks, 
tus fans quedaron maravi-
llados, no sólo por su pre-
sentación en el Suractivo, un 
lugar que suele escucharse 
mal, pero que en esa oportu-
nidad sonó muy bien, sino 
también por las palabras 
que esa misma noche, des-
pués del show, escribiste en 
tu blog. ¿Algún recuerdo en 
particular de esa visita? 

Por lo que usted me cuenta 
fue un buen concierto. Pero fue 
otra índole de recital, no va-
mos a tocar aquellas mismas 
canciones. Gracias Concep-
ción, celebro volver con estos 
músicos buenos. 

- Estuviste antes, junto a 
Charly García, luego en 2010, 
y por cierto, nos imagina-
mos que apreciaste cambios 
importantes en la ciudad. 
¿Qué esperas de esta visita? 
¿Cuál esperas sea la recep-
ción de tus seguidores? 

- Me gustaría que el público 
no esté pendiente de filmar con 
los teléfonos celulares, espe-
cialmente con el uso de luces 
que ni siquiera hacen falta. In-
tentamos ofrecer un concierto 
musicalmente bueno y nos van 
a ayudar si estamos concen-
trados y en idéntica sintonía 
todos. 

- ¿Qué canciones no pue-
den estar ausente en tus pre-
sentaciones? 

- Supongo que Crímenes Per-
fectos y Paloma. 

- En los últimos años en 

En conversación exclusiva con Diario Concepción, el músico argentino se refirió a 
su próxima visita a la capital penquista, su puesta en escena, próximos pasos y 
también sobre los “héroes” que hay perdido la música estos últimos años.



Diario Concepción Domingo 4 de junio de 2017 25

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Concepción se ha realizado 
el Festival REC (Rock en Con-
cepción), el único al aire li-
bre y gratuito que se realiza 
fuera de Santiago y convoca 
a bandas locales, naciona-
les e internacionales (han 
estado Bersuit Vergarabat y 
Molotov, entre otras). ¿Sa-
bías de la fuerte tradición 
rockera de Concepción? ¿Te 
gustaría ser parte (alguna 
vez) de una evento como el 
mencionado? 

- Ahora mismo estamos in-
volucrados en esta gira que 
estamos haciendo y esto se 
desarrolla mejor en un tea-
tro o en una sala que permita 
al público sentarse a escu-
char música y eventualmen-
te cantar conmigo si se tercia. 
Mientras la fuerte tradición 
rockera acepte este nuevo for-
mato y lo disfrute… todo bien.  

- En 2015 publicaste “Para-
caídas y vueltas”, un libro 
que recopila parte de tus es-
critos y columnas. Pero en 
2014, ya se había publicado 
un libro sobre tu trabajo Ho-
nestidad Brutal de Darío 
Manrique. ¿Haz pensado en 
la posibilidad de un nuevo 
trabajo editorial, ya sea au-
tobiográfico o de ficción? 

- Yo solo soy responsable de 
lo escrito en Paracaídas y 
Vueltas. Ahora mismo estoy 
proyectando un libro de 200 
fotografías de mi propia lente. 
Tengo cosas escritas poste-
riores al Paracaídas y también 
escribí cosas importantes para 
el periódico ABC de España. 
Razón por la cual tengo el pri-
vilegio de poder contar que re-
cibí un importante premio 
taurino consecuencia de una 
de mis editoriales terceras. 

- ¿Qué puedes adelantar 
del show que vas a realizar en 

Guardianes de la Galaxia 
Vol. 2 (2017) es una mejora 
indiscutida de la primera 
película de 2014. Mientras 
esta última era graciosa y 
visualmente sorprendente, 
no era la revolución ñoña 
que los críticos estadouni-
denses se desvivieron pro-
clamando. En cambio, el 
Vol. 2 es más gracioso, más 
ambiocioso en sus imáge-
nes, y produce un impacto 
emocional más valioso que 
su predecesor. 

La historia es muy senci-
lla: Star-Lord (Chris Pratt) 
se reencuentra con su pa-
dre (Kurt Russell) en el espa-
cio exterior. Lo demás son 
problemas familiares que 
involucran a los amigos de 
Star-Lord, pero el suyo es el 
problema más importante, 
porque, bueno, es el prota-
gonista, y porque su origen 
se encuentra en la Tierra, y 
no en la galaxia como el res-
to de sus compañeros guar-
dianes. 

Que el padre de Star-Lord 
sea bueno o malo, su verda-
dero padre o un mentiroso, 
es la ambivalencia en la que 
la película se mueve duran-

te la primera mitad. Para mí, 
el hecho de que sea interpre-
tado por un actor como Kurt 
Russell ya me generaba des-
confianza; no sé por qué, pero 
nunca me lo puedo imaginar 
de bueno en ningún filme. 
Pero el asunto no se limita a 
esclarecer dicha dualidad, 
puesto que va más allá. Es 
cómo Star-Lord reacciona 
ante el hecho de que su padre 
provenga del espacio lo que 
es importante, y es una opor-
tunidad valiosa para Pratt en 
cuanto puede profundizar en 
su personajes de una manera 

novedosa. 
Esa actitud madura res-

pecto a las relaciones familia-
res empapa todo el filme, en 
la medida que cada perso-
naje tiene que confrontar sus 
propios vínculos familiares 
y encontrar nuevos signifi-
cados en ellos. De esta for-
ma, Guardianes de la Galaxia 
Vol. 2 nos conduce a un final 
coral que es, simplemente, el 
más conmovedor del UCM. 
En una palabra, inspirado. Y 
aquí el uso del 3D es excelen-
te. Ya que el efecto en las emo-
ciones es hondo, el 3D nos 

Las entradas para la 
visita de Calamaro del 
próximo 7 de julio van 
de los $39.200 (balcón) 
a los $67.200 (platea 
baja) en preventa. 
Sistema puntoticket.

Venta de 
entradas

CRITICA DE CINE

Esteban Andaur 
Contacto@diarioconcepcion.cl

“Yo soy Groot”  
Guardianes de la Galaxia Vol. 2

nuestra ciudad? 
- Que es acústico. Que va-

mos con piano, contrabajo y 
percusiones y es posible que 
no cantemos todas las cancio-
nes que alguien podría estar 
esperando. De todos modos, y 
como es oportuno recordar, so-
mos un equipo de compañe-
ros tratando de ofrecer siempre 
conciertos buenos. 

- ¿En qué momento sientes 
que estás de tu carrera? 

- Antes de una gira compro-
metida. Un poco prematuro 
para pensar en vacaciones. 
Ahora mismo estoy en un im-
passe entre una gira de muchos 
kilómetros por Estados Unidos 
y la siguiente gira fuerte por his-
pano América. No me importa-
ría cambiar de registro profesio-
nal y dedicarle un tiempo a otro 
tipo de cosas. Es un buen mo-
mento para clausurar mi ca-
rrera y empezar con otra. 

- ¿Qué proyectos tienes 
agendados para lo que que-
da del año? 

- Estamos grabando un dis-
co bajo la producción de Carlos 
Narea.

hace compartir, literalmen-
te, el momento con los perso-
najes en bellas imágenes, 
acompañadas, por supuesto, 
de un clásico de Cat Stevens. 
La banda sonora es tan per-
fecta como en el primer filme. 

En esta película, los perso-
najes cierran ciclos, conoce-
mos a nuevos personajes, y 
las cinco escenas poscrédi-
tos son disparatadas y nos in-
forman de lo que se vendrá en 
la tercera entrega. Sólo pue-
do decir que sería genial ver 
a Howard the Duck en un pa-
pel importante.
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Sociales

Con la representación de 
41 participantes, la escuela 
de patinaje artístico de Jorge 
Torres ganó en Santiago el pri-
mer lugar del Campeonato 
Latinoamericano de patinaje, 
categoría libre C. Resultado 
que fortalece el espíritu de 
equipo y calidad profesional 
del entrenamiento que reci-
ben en cada práctica.

PAULA CANDIA y Claudia Sanhueza.

JAVIERA OSORIO y Antonia Quiñones.

MARLENE MUÑOZ, 
Marcela Hernández y 
Carla Riquelme.

MARTÍN SAUERBAUM y Vicente Osorio.

MARTINA 
FUENTEALBA, 
Elizabeth 
Segovia y Paz 
Landaeta.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Estadio Árabe, 
primer lugar del Campeonato 
Latinoamericano de Patinaje

MAGDALENA ESCOBAR, Trinidad 
Morales y Francisca Grandón.

MATILDE 
ESTRADA  
y Florencia 

Merino.

BLANCA 
SEPÚLVEDA  
y Julieta 
Huenten.

JORGE y 
Emilia Torres.
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Julio Escámez:  
“Bitácora de un regreso”

La pinacoteca de la Universidad de Con-
cepción inauguró una nueva sala y exposi-
ción en honor al destacado artista plástico Ju-
lio Escámez. La muestra consiste en una co-
lección de pinturas, grabados, dibujos y otros 
objetos que fueron donados por el propio 
maestro Escámez a la casa de estudios.  

El artista falleció el 2015, dejando un legado 
importante en el arte nacional, debido a su 
gran aporte en áreas como la pintura, el gra-
bado y el muralismo. Así, la idea de otorgarle su 
nombre a una de las salas de la Pinacoteca UdeC 
proviene, precisamente, de la trascendencia 
del artista.

SOFÍA CANCINO, 
Marcelo y Francisco 
Morgado.

GONZALO CERDA y Patricia Méndez.

ROSMEARIE  PRIM y Tomás Stom.

SERGIO 
LAVANCHY,  
Ligia Martín 

y Manuel 
Rojas.

GÜNTHER DOMKE e Iván Contreras.

CATALINA SVERLIJ, Paul Hammersley y Cecilia Escamez.

MAURICIO PEÑA,  Christián Paulsen y Rodrigo del Valle.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PILAR LÓPEZ y 
Gabriela Poblete.

CRISTINA TORO y Mariano Campos.

ROXANA ESCAMEZ, Margarita González y Orietta Duvauchelle.

ORIETA 
ESCAMEZ y 

Soledad 
González.
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Finalmente, el atacante acerero Ángelo 
Sagal quedó dentro de la lista de 23 jugado-
res que Juan Antonio Pizzi llevará para la 
Copa Conmfederaciones que se jugará en 
un par de semanas más. Las lesiones de Ni-
colás Castillo y Felipe Mora favorecieron la 

elección del zurdo de Huachipato, que marcó el 
último gol en el 3-0 del partido amistoso del 
viernes contra Burkina Faso. 

La principal sorpresa fue la inclusión de 
Leonardo Valencia en desmedro  del muy buen 
volante César Pinares (U. Española).

Sagal fue confirmado para Copa Confederaciones 

AGENCIA UNO

Abrieron los ojos de 
golpe, pero en la UdeC 
el sueño no se detiene

FÚTBOL FEMENINO AURICIELO FUE SUBCAMPEÓN
Nadie les puede reprochar nada. 

Si bien el Campanil no cosechó el 
objetivo que se propuso en el Pa-
tricio Mekis de Rancagua, recinto 
donde llegó buena cantidad de 
hinchas auricielos, las chicas rea-
lizaron una campaña que merece 
aplausos. El desafío era vencer a un 
grande como Colo Colo que co-
rría como gran favorito e hizo pe-
sar su categoría en esta final cate-
goría Sub 17. 

La caída por 0-6 fue inapelable 
y en la UdeC lo tienen claro. El po-
derío futbolístico y físico de las al-
bas se hizo notar desde el primer 
minuto, aunque el marcador fue 
demasiado expresivo. Quizás pro-
ducto de la ansiedad o nerviosismo, 
propios de la edad y enfrentarse a 
una instancia así, las chicas del 
Campanil no realizaban un mal 
partido en los primeros minutos, 
aunque no eran profundas en ofen-
siva, el mediocampo fue muy errá-
tico y la defensa se replegó mucho. 
Colo Colo aprovechó aquello en 
base a la rapidez de la pequeña Isi-
dora Olave y la fuerza física de Ca-
mila Morales.  

Así, al 12’ las dirigidas por Clau-
dio Soto marcaron el primer gol 
con un ajustado remate desde 
fuera del área. Anímicamente el 
tanto afectó a las chicas, mientras 
desde la banca y galería los gritos 
de aliento se hacían sentir. Tres 
minutos más tarde, Consuelo 
Ruíz probó desde media distancia 

Que el duro revés no ensucie la gran campaña de estas 
chicas. La UdeC cayó 6-0 ante Colo Colo en la final Sub 17 
disputada en Rancagua. 

bien al fútbol. Viajó mucha gente 
a apoyarnos y le agradecemos. 
Nuestro objetivo era salir campeo-
nas, pero llegar a la final estuvo 
bien de todas formas”. 

Similar fue el análisis del entre-
nador Nilson Concha, quien  ase-
guró que “no fue poca la gente 
que nos acompañó hoy (ayer). 
Duele este resultado por las chi-
cas, pero hay que seguir traba-
jando. Rescatamos el hecho de 
haber podido llegar a la final. Lle-
vamos cuatro meses trabajando y 
pega fuerte perder así, pero me 
quedo con tranquilidad porque 
hicimos las cosas bien. Desde la 
humildad y el silencio intentare-
mos seguir demostrando que con 
esfuerzo se puede. Perdimos con 
un equipo que fue muy superior y 
cuenta con seleccionadas chile-
nas. Sacaremos adelante esto de 
aquí en adelante”.  

Jornada ingrata desde el resul-
tado para Universidad de Con-
cepción, pero con una impecable 
campaña que las tuvo palmo a 
palmo peleando por la corona 
ante Colo Colo. El contundente 
6-0 recibido no empaña el buen 
torneo realizado por las chicas 
que, de seguro, más temprano 
que tarde tendrán su revancha. 

CARLOS CAMPOS

y la pelota pasó cerca del arco 
albo. UdeC se acercó en ataque 
con tiros libres de Sofía Beltrán, 
pero perdonó y Colo Colo no. Al 
42’ Pía Martínez anotó el 2-0. El 
golpe antes del descanso se in-
crementó cuando Olave se inscri-
bió con el tercer gol de la jornada.    

La segunda mitad fue pura en-
trega y esfuerzo del Campanil ante 
un cuadro colocolino que siempre 
fue más y siguió generando ocasio-

nes de gol. Así llegó el cuarto, aun-
que bien entrado el trámite del 
juego. Al 70’ Olave anotó el 4-0 y 
dio inicio a diez minutos que fue-
ron de terror para la UdeC. Al 79’ 
Collinao marcó el quinto y, un mi-
nuto más tarde, Durán con un go-
lazo desde fuera del área cerró la 
goleada 6-0. Las chicas nunca ba-
jaron los brazos y dieron lo que 
más pudieron, pero futbolística-
mente Colo Colo las superó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos Agurto 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

6

J. Wolf 
M. Morales 
C. Verdugo 
Y. Parra 
Y. Jiménez 
P. Godoy 
V. Díaz 
C. Morales 
M. Collinao 
I. Olave 
P. Martínez

U,. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

C. Soto

DT

62’ E. Durán x Morales 
83’ C. Barrientos x 
Wolf 
90’ A. Sandoval x  
Martínez  
90’ B. Galindo x  
Verdugo

Parra

COLO COLO

0

J. Flores 
S. Poblete 
C. Mendoza 
C. Fuentes 
N. Anabalón 
D. Puentes 
M. Toloza 
S. Beltrán 
F. Kossack 
C. Ruiz 
A. Alarcón

N. Concha

DT

49’ C. Torres x Kossack 
63’ D. Casanueva x  
Beltrán 
67’ C. Santander x  
Anabalón 
85’ C. Erices x Ruíz 
86’ P. Jeldres por M. 
Toloza  

(12’) C. Morales 
(42’) P .Martínez 
(44’) I. Olave 
(70’) I. Olave 
(78’) M. Collinao 
(87’) E. Durán

Estadio: Patricio Mekis 
Público: 500 espectadores

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

EL AÑO PASADO habían empatado en semifinales y las albitas avanzaron por penales. Esta vez, la diferencia fue clara y Colo Colo ganó merecidamente.

Voz de orgullo 
“Lo dimos todo, pero no se 

pudo. Colo Colo hizo súper bien 
las cosas y fue un gran equipo. Es 
primera final que jugamos y la an-
siedad, nervios y presión nos juga-
ron en contra”, comentó Antonia 
Alarcón tras el pitazo final, bajo-
neada por la caída. Aun así, a 
modo de balance, agregó que “res-
cato el buen juego que tuvimos 
todo el torneo. Siempre jugamos 
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Se acabó el invicto de la “Maquinita”
Llegaba con campaña perfecta 

como forastero, pero también venía  
de un empate como local que signi-
ficó una llamada a terreno. Esta di-
visión no la ganará caminando y el 
hincha debe tenerlo claro. Fernán-
dez Vial tropezó y perdió su invicto 
de 5 fechas luego de sucumbir por 
2-1 en casa de Colina. 

El atacante Jordan Ortiz abrió la 
cuenta a los 12’ y aumentó a los 39’, 
con golpe de cabeza, dejando a los 
aurinegros en desventaja, tal como 
en la jornada anterior ante General 
Velásquez. Pero los dirigidos por 
Felipe Cornejo no bajaron los bra-
zos, realizaron tres cambios de un 
‘paraguazo’ y descontaron a través 
de la pelota detenida. Ejecución de 
Manuel Paiva y testazo de Milton 

viarios merecieron algo más, aun-
que Colina amenazó también un 
par de veces jugando inteligente-
mente a la contra. 

 Y así se acabó el invicto vialino 
después de conseguir 13 de los pri-
meros 15 puntos en disputa. ¿Un 
pequeño bajón?  Puede ser, pero 
en un campeonato largo lo más ló-
gico es que suceda. No se puede ga-
nar siempre, pero hay que saber le-
vantar cabeza.  

Vial formó con Gustavo Fuen-
tealba; Milton Poblete, Cegy Du-
rán, Francisco Briones; Matías Go-
doy (46’ Marcelo Pérez), Ulises Cas-
tagnoli, Kevin Guajardo (46’ Erwin 
Salas), Guillermo Avello; Manuel 
Paiva; José Isla y Nicolás Barrera 
(46’ José Pizarro).

CAROLINA ECHAGÜE M.

Esperando los partidos de 
hoy, Vial, Rengo y Estación 
Central son líderes con 13 
puntos en 6 partidos.

Le tomaron 
la mano a Vial

Poblete para acortar distancias y 
soñar con otro empate milagroso. 

Y la verdad es que Vial hizo todo 
para que así fuera y dos veces el palo 
le dijo que no. Una vez a Poblete y 
otra a Cegy Durán, lo que se sumó 
a ocasiones clarísimas de José Isla 
y el propio zaguero Durán que no 
terminaron en gol. Tal vez, los ferro-

Campaña perfecta 
para tallar otra vez 
la palabra campeón

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRONCOS SE TITULÓ COMO EL MEJOR DEL CENTRO SUR
Tenía la obligación de ganar este 

torneo, pero enfrente estaba un ri-
val que no era como los del resto de 
la campaña. Aun así, Troncos fue 
creciendo lentamente hasta trans-
formarse en la máquina que buena 
cantidad de gente fue a mirar. El 
cuadro maderero superó a Ruca-
manque por 39-10, en Tineo Park, 
y se tituló campeón del Centro Sur. 

Tres penales de Pablo Mainguya-
gue y un try de Juan del Río destra-
baron un primer tiempo que estaba 
ajustado y terminó 14-0 a favor del 
dueño de casa. En el rugby, 14 pun-
tos no es una ventaja inalcanzable, 
pero en la segunda etapa  empeza-
ron a caer los tries de Tomás Gutié-
rrez, Erwin Riffo y Cristóbal Main-
guayague para aumentar las cifras, 
más allá de un par de llegadas de 
Rucamanque al in goal, ambas sin 
conversiones.   

Pablo Mainguayague comentó 
que “el comienzo del partido fue 
muy parejo y se notó que era una fi-
nal. El contacto fue duro y Ruca-
manque es un muy buen equipo 
que vino a jugársela toda. Con el 

pasar del partido nos ordenamos 
mejor, bajamos un poco la intensi-
dad, paramos de putearnos y pudi-
mos manejar el juego. Rucamanque 
es aguerrido, siempre lo ha sido, y en-
tramos un poco dormidos”. 

Cuatro triunfos en primera ronda, 
64-10 a Old John’s B en cuartos y 
125-3 Old Gergel en semifinales son 
números más que contundentes en 
el torneo. 

Mainguyague aseguró que “el ba-

lance de todo este campeonato es 
muy positivo. Nosotros estamos ju-
gando este Centro Sur y los de San-
tiago que irán a la Liga Nacional 
también juegan sus propios tor-
neos y a todos nos hace bien jugar 

RAPHAEL SIERRA P.

Cuadro maderero superó claramente a Rucamanque en la 
final disputada en Tineo Park. La próxima semana arranca 
el desafío mayor con el inicio de la Liga Nacional.

para corregir enfrentando a equi-
pos de Curicó al sur. Como equipo 
nos estamos afiatando. Al comienzo 
siempre hay un poco de desorden, 
pero al final ya se vio el juego que es-
tamos buscando. El próximo fin de 
semana recibiremos a Stade acá y 
hay que recuperar algunos lesiona-
dos. Yo mismo me lesioné un poco. 
Será un torneo durísimo, los rivales 
son de otro nivel y hay que estar a la 
altura”.

en igual número de partidos 
fue la imponente campaña 
de Troncos para adjudicarse 
el Centro Sur.

victorias
7
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OBITUARIO

La luz que irradiaste en tu mira-
da nos habrá de alumbrar en 
nuestro sendero. Agradecemos 
el apoyo, afecto y oración de to-
dos nuestros amigos que nos 
han acompañado en el paso de 
este gran dolor. 
 

GERALD EGON 
THIELE PASTOR 

(Q.E.P.D) 
 

Familias Thiele Poblete y Loyola 
Méndez 
 
Cañete, 04 de junio 2017. 

A todas las personas, familiares y 
amigos que nos acompañaron 
en los funerales de nuestra ama-
da hermana, cuñada, tía, suegra, 
abuelita y amiga, Sra. 
 

GILDA DEL ROSARIO 
ESTRADA ESTRADA 

(Q.E.P.D) 
 

Les hacemos llegar nuestros sin-
ceros agradecimientos. 
 
Familia Estrada Estrada 
 
San Pedro de la Paz, 04 de junio 
2017. 

A todos los que desde su oración 

nos fortalecen y sostienen ante 

la abrumadora ausencia de 

nuestra amada esposa, madre, 

suegra, abuelita y bisabuelita, 

Sra. 

 

MARIA ELIA 
CONTRERAS LEIVA 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Vásquez Contreras 

 

Concepción, 04 de junio 2017. 

El Señor llamó a su Reino a nuestro 
amado padre, hermano, tío, suegro, 
abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

VICTOR EDUARDO 
AVELLO MUÑOZ 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se ofician hoy luego 
de una misa a las 10:30hrs., en la 
Capilla San Juan Bautista, 1 Orien-
te N°183, Villa Cap, saliendo poste-
riormente el cortejoo en dirección 
al Cementerio General de Concep-
ción. 
 
Familia Avello Villarroel 
 
Concepción, 04 de junio 2017. 

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestra querida esposa, madre, e 
ita, Sra.  
 

HILDA ROSA  
GODOY JIMENEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su esposo Hugo Fuenzalida 
Sus Hijos Francisco, Pamela. 
Su nieta  Florencia. 
 
Talcahuano, 04 de junio 2017. 

Infinitas Gracias: Que Dios Ben-

diga a todos quienes nos acom-

pañaron en sentimientos y pre-

sencia en la irreparable partida 

de nuestra amada, suegra, abue-

lita y bisabuelita, Sra.  

 

LUISA ESMERITA 
VALLEJOS ZUÑIGA 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Cifuentes Vallejos  

 

Concepción, 04 de junio 2017. 

Que Dios bendiga y reciba nues-
tros sinceros agradecimientos 
por acompañarnos en nuestro 
duelo por el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre, 
suegra, abuelita, bisabuelita y 
tía, Sra.  

 

MARIA FLORENTINA 
MUÑOZ OLIVA 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia 

 

Concepción, 04 de junio 2017. 

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos por acompañarnos en nues-
tro duelo por el sensible falleci-
miento de nuestro querido espo-
so, padre, suegro y abuelito, Sr.  

 

CARLOS ALBERTO 
GONZALEZ 

HENRIQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 04 de junio 2017. 

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestra amada madre, abuela y 
suegra, Sra. 
 

 JUANA ROSA  
BARRA SARZOZA 

(Q.E.P.D) 
 
Maria Virginia y Felipe Andres 
Mellado Barra 
 
Concepción, 04 de junio 2017. 

Agradecemos muy sinceramen-

te las innumerables muestras de 

cariño y pesar recibidas con mo-

tivo del triste fallecimiento de 

nuestro estimado amigo “Coyo-

te”, Sr. 

 

OSCAR JORGE  
RIVERA RIVERA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus Amigos 

 

Concepción, 04 de junio 2017. 

Infinitas Gracias. Que Dios ben-
diga a todos quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestra querida y amada hija, 
madre, esposa, hermana, cuña-
da y tía, Sra. 

 

MARCELA SUSANA 
RIVERA VIDAL 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia 

 

Concepción, 04 de junio 2017. 

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia,amigos e institu-
ciones que nos acompañaron en 
la despedida de nuestra querida 
mama, hermana y tía, Sra. 
 

ALIDA ELIANA 
CONTRERAS 

ESPINOZA 
(Q.E.P.D) 

 
Jose Jerez Contreras 
Familias Gutierrez Espinoza 
Valladares Gutierrez 
 
San Pedro de la Paz, 04 de junio 
2017. 

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y lamentamos la partida de nuestro querido y amado padre, suegro, 
abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr.  

MANUEL AGUSTIN OÑATE FIGUEROA 
(Q.E.P.D)  

Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Juan de Mata (Las Heras 1568, 
Concepción), y su funeral será mañana después de una misa a las 10:30 Hrs. sa-
liendo el cortejo al Cementerio General de Concepción.  
Familia Oñate Ruiz  
Concepción, 04 de junio 2017. 

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestro querido esposo, padre, suegro y 
abuelito, Sr.  

HECTOR ALAMIRO MEZA BUSTOS 
(Q.E.P.D)  

Su velatorio se está realizando en la Parroquia Buen Pastor (Los Acacios 1718, 
Villa San Pedro, San Pedro de la Paz), donde hoy se le realizara una misa a las 
11:00 Hrs, y su funeral será a las 13:30 Hrs, saliendo el cortejo al Cementerio Par-
que San Pedro.  
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 04 de junio 2017. 

“El que cree en mí aunque muera vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

GUILLERMO DEL C.  
RIFO SAAVEDRA 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se está realizando en Los Canelos 75, Poblacion Lord Cochrane, 
Penco, y su funeral será mañana a las 15:00 Hrs. saliendo el cortejo desde su do-
micilio al Cementerio Parroquial de Penco.  
Familia Rifo Cruces  
Penco, 04 de junio 2017. 

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lamenta-
mos comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita y tatarabuelita, Sra.  
 

 MARIA ENORINDA ZURITA ZURITA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en su domicilio Calle 1, Casa 133, Caleta El Morro, 
Talcahuano. Su funeral se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 04 de junio 2017. 

Dios y la Virgen Santisima bendigan a todos quienes nos acompañaron, apoya-
ron y  despidieron a nuestro querido padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

 JORGE GONZALEZ GONZALEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente Agradecidos 
 
Sus hijos y Familia 
 
San Pedro de la Paz, 04 de junio 2017. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco N°501

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, S. Pedro del Valle.

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

4/12 3/11
LOS ÁNGELES

1/13
SANTIAGO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Frida
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